
¿Tregua en el pleitazo del Tribunal Electoral?
Luego de un agarrón nunca antes visto, al
menos en público, en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, nos
dicen que el magistrado José Luis Var
gas Valdez y la presidenta del Tribunal,
Janine Otálora Malassis acordaron una

tregua en la que ya no le echarán más le
ña a la hoguera en el pleito que traen y
que tiene en vilo a la Sala Superior del
TEPJF. Nos comentan que aunque ambos
han depositado su confianza en la tregua,
habrá que esperar al menos de aquí al fi
nal de esta semana para ver si se cumple
con esta suspensión de hostilidades, pues
nos afirman que ambos consideran que,

aun con sus amplias diterencias, la concordia es lo mejor para el
Poder Judicial. Eso sí, nos hacen ver, dicha tregua no condiciona
la petición de la sesión pública que anunció Vargas Valdez para
que se discuta la idoneidad de la permanencia de la magistrada
Otálora en la presidencia, y menos, la cancelación de las denun
cias que dijo presentará en unas semanas y que "apuntan" a do
ña Janine. ¿Se mantendrá la tregua navideña?

Y sigue el perdón de pecados de la 4T
Ayer en esta columna platicamos el perdón que la 4T dio a un
alto funcionario de la cancillería. Pero ahora comprobamos que
es magnánima, pues también absolvió de sus pecados a un ftin
cionario del Instituto Nacional Electoral. En este diario le hemos

documentado el caso del ex director del Secretariado, Jorge La
voignet, quien fue destituido por acoso sexual. Bueno, pues aho
ra resulta que su ex secretario particular, Jorge de la Garza,
quien fue sancionado con suspensión temporal por haber hosti
gado laboralmente a la víctima, está de regreso y ya purificado.
Garza renunció, pero ha vuelto al INE y ahora asesora a Carlos
Humberto Suárez, el representante de Morena ante el INE.
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Una buena en el INE
Por cierto que en el caso del acoso sexual en el Instituto Nacional
Electoral, que le costó la destitución del cargo como director del
Secretariado a Jorge Lavoignet, al final del día trajo una noticia
alentadora. Una mujer joven llegará a un cargo de responsabili
dad importante en el Instituto, pues Daniela Casar será desig
nada hoy oficialmente como la nueva directora del Secretariado
del INE. La esperanza en el órgano electoral es que doña Daniela
logre regresar las aguas a su cauce, que se desbordaron con el
desgastante proceso de destitución del anterior titular.

Claudia Ruiz Massieu

Mal plan del PRI contra la 4T
rodo parece indicar que la dirigente nacional del PRI, la senado
ra Claudia Ruiz Massieu, está provocando un lío al interior de
5U partido en aras de armar un plan para confrontar el "autorita
rismo" del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Nos explican que doña Claudia tuvo la idea de organi
zar una reunión del Comité Ejecutivo Nacional y algunos lideraz
|os para "modificar" el Plan de Acción del partido, facultad del
Consejo Político Nacional y en su caso de la Asamblea Nacional.
El nuevo Plan de Acción, según la dirigencia nacional priista, es
para hacer frente a los embates de López Obrador. Pero la estra
:egia no cayó del todo bien entre priistas agrupados en la co
rriente LIDER, quienes cuestionan que la legisladora pasó por
aicima de la normativa interna del partido. Así que pidieron un
encuentro con la dirigencia nacional para cuestionar los dichosos
:ambios. ¿Mal plan del PRI adentro y afuera?

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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JÉKIOSKO
A un año de gobierno, un cuestionado Corral

Desde el norte del país, en Chihuahua,
nos dicen que hay confusión y molestia
porque las cuentas del primer año de go
bierno del panista Javier Cotral Jurado
contrastan diametralmente con lo que
suele pregonar. Recientemente, nos expli
can, la Auditoría Superior del Estado y la
Comisión de Fiscalización del Congreso
local encontraron un mar de irregularida
des, que van desde el sobreejercicio de
más de 2 mil millones de pesos, hasta el
desvío de recursos etiquetados, entrega
discrecional de recursos, gastos injustifica
dos y otros tantos negritos en el arroz. La
cuestión, nos mencionan, es que tras dar

se a conocer estas observaciones, producto de la revisión de la
Cuenta Pública del Gobierno de Chihuahua de 2017, sus oposito
res han criticado a don Javier por haber hecho tanta alharaca al
principio de su mandato, exigiendo transparencia y criticando la
corrupción, pero mostrando hoy los síntomas de una administra
ción que roza lo opaco, nos hacen ver.

Alejandro En Zacatecas chocan con superdelegada
Tello En Zacatecas, nos cuentan, ocurrió el primer roce
Cristerna de poderes de la Cuarta Transformación, entre el

gobierno de Alejandro Tello Cristerna (PRI) y
Verónica Díaz Robles, superdelegada del go

bierno federal. El conflicto, nos detallan, se derivó de un bloqueo
vial realizado por trabajadores suplentes del ISSSTE, quienes exi
gían el pago de 11 quincenas atrasadas y terminaron siendo reple
gados por un grupo antimotines, lo que molestó a doña Verónica,
quien emitió un comunicado para pedir al gobernador que utilice
"la razón" y no la fuerza pública en este conflicto. A su vez, nos
cuentan, el gobierno estatal reviró y pidió a la Federación que dé
solución a las demandas de los trabajadores. Lo más grave, nos di
cen, es que entre dimes y diretes los afectados siguen sin cobrar.
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Aprietan el cinturón a funcionarios de Sinaloa
En Sinaloa, nos comentan, la austeridad llegó temprano y con ella
decenas de miembros del Poder Judicial, consejeros electorales,
magistrados del Tribunal Electoral, el ómbudsman y algunos ediles
empezaron a sentir un crudo Fin de Año. La cuestión, nos deta
llan, es que con la reciente iniciativa de Ley de Remuneraciones de
los Servidores Públicos del estado, estos personajes, que tienen un
salario superior al del gobernador Quirino Ordaz Coppel (PR1)
—que gana 75 mil 786 pesos mensuales—, verán reducidos sus in
gresos considerablemente. Lo más grave para ellos, nos platican, es
que nadie saldrá a defenderlos, ni siquiera el góber, quien aplaudió
la iniciativa y aprovechó para decir que gracias a sus medidas, al
menos en el Ejecutivo, ningún funcionario gana más que él. ¡Ups!

Morenistas de Puebla, en pleito por el partido
Desde Puebla nos revelan que al interior de Morena comienzan a
ser visibles las primeras grietas de lo que podrfa ser una gran frac
tura, luego de que diversos grupos entablan una disputa, en la que
se están dando con todo para conseguir el control del partido. De
un lado del ring, nos aseguran, se encuentra el ex alcalde de San
Pedro Cholula y actual diputado local, José Juan Espinosa,
mientras en otra esquina el diputado
federal del PES, Fernando Manzani
lla, y en una tercera zona el ex candi
dato a la gubernatura, Miguel Bar
bosa Ahora, nos dicen, lo que más
preocupa al interior de este insti
tuto es que, como sucedió en el
PRD, las tribus acaben por lie
varse, entre pleito y pleito, la
estabilidad del partido.

Miguel
Barbosa
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SI SONABA
escandaloso que la
CDMX hubiera pagado
10.6 millones de pesos
a "Pixies" por tocar
en el Zócalo
en noviembre,
¡agárrense!, porque
como dijera el clásico
del espectáculo, ¡aún
hay más!
Y ES QUE AHORA
se está sabiendo
que a esa cantidad hay
que agregarle más
de i millón de pesos
que también
se desembolsó para
el traslado de la banda
de rock alternativo.

POR SI no fuera poco,
también habría que
contar una cantidad
aún no definida para
pagar el viaje
de algunos
funcionarios que
tuvieron la imperiosa
e importante labor
de salir del País.... ¡para

ir a contratarlos!

QUÉ MANERA
de sacrificarse
por los capitalinos.

MÁS VALE irlo
despidiendo, porque
el abogado ya no irá
a tu casa... ¡sino
a la banca!

DICEN QUE UNO
de los programas
más cacareados
por la anterior
Administración tiene
los días contados.

TODO PORQUE,
por más que busca,
el nuevo personal
de la Consejería
Jurídica no encuentra
los indicadores
de su supuesta
efectividad y,
en cambio, no dejan
de aparecer pistas
sobre lo bueno que era
como herramienta
de activismo político.

Y ASÍ, ¡no ha lugar!
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Las cicatrices
Las marcas

que dejan los humanos
son con demasiada frecuencia

cicatrices".

John Green

El Tren Maya cuenta ya con el
permiso de la Madre Tierra El
Presidente la consultó este 16 de

diciembre y la Madre Tierra, supongo,
se lo otorgó... digo supongo porque el
permiso no se ha divulgado.

Tampoco se ha exhibido el mani
fiesto de impacto ambiental, ni el plan
de factibilidad económica, ni el proyec
to ejecutivo. Al presidente López Obra
dor no le importa El proyecto lo había
decidido antes; solo faltaba el permiso
de la Madre Tierra.

El presupuesto para el 2019 tiene ya
al Tren Maya en el primer lugar de los
"proyectos prioritarios del sector cen
tral" con un monto de 6 mil millones
de pesos. Esta cantidad es, por supues
to, un adelanto. Los funcionarios del
nuevo gobierno han hablado de un cos
to total de alrededor de 150 mil millo
nes de pesos, aunque los especialistas
dudan que se pueda construir un tren
de 1,500 kilómetros en una zona tropi
cal selvática por solo 100 millones de
pesos por kilómetro.

La realidad es que no conocemos
el costo porque no tenemos estudios
del proyecto. El Presidente afirma que
no será muy caro porque la mayor par
te del derecho de vía ya existe. Quizá,

pero para estar seguros es importante
realizar un proyecto ejecutivo que
considere todos los detalles y resuelva
problemas por adelantado. ¿Se pue
de construir un tren sin un proyecto
ejecutivo previo? De que se puede, se
puede, me canso ganso, pero con re
sultados negativos y costosos. La Línea
12 del Metro, por ejemplo, se hizo sin
proyecto ejecutivo, pero esto explica
en buena medida sus sobrecostos y
problemas.

El Presidente sabe que el proyecto
es muy grande como para que lo pague
por sí solo un gobierno que se precia
de austeridad. Ha hecho un llamado,
por lo tanto, a los empresarios para
que participen con inversiones y les
ha prometido subvenciones.

Sin embaigo, no será fácil que las
empresas privadas participen. Para
empezar, la cancelación unilateral del
Nuevo Aeropuerto Internacional de
México ha generado una enorme des
confianza sobre los proyectos de obra
de este gobierno. Por otra parte, si bien
los ferrocarriles de caiga pueden ser
rentables, los de pasajeros suelen regis
trar pérdidas importantes. La única for
ma en que los empresarios privados
podrían invertir en el Tren Maya es
si los subsidios gubernamentales son
enormes, pero esto iría en contra de la
filosofía de un gobierno que ha prome
tido ser austero y usar el dinero públi
co para ayudar a los pobres y no a los
empresarios.

¿Provocará el Tren Maya un de

sastre ecológico? Toda obra humana
tiene consecuencias ecológicas, pero
mientras no se permitan asentamien
tos irregulares a lo largo de la vía, como
ha ocurrido en otros lugares, los daños
serán relativamente menores. La única
manera de saberlo a ciencia cierta, sin
embargo, es preparar ese manifiesto
ambiental que se hizo en Texcoco y
que no aparece en este nuevo proyecto.
¿Generará el tren una gran prosperi
dad? No lo creo. El ChihuahuaPacífi
co, Chepe, no lo ha hecho en la sierra
Tarahumara. Más útil sería abrir cami
nos, lo cual sería mucho más barato y
permitiría una mayor conectividad, pe
ro el Presidente prefiere jugar con un
trenecito.

No se puede juzgar el proyecto
sin el manifiesto de impacto ambien
tal, un estudio de factibilidad y un pro
yecto ejecutivo. No basta con consultar
a la Madre Tierra El país está entran
do a ciegas a una obra que puede ser
muy caray convertirse en uno más de
esos elefantes blancos que han dejado
cicatrices en el territorio nacional.

• UN ACIERTO
La nueva embajadora de México en
Washington, Martha Bárcena, perte
nece al servicio exterior mexicano y
es muy respetada. Durante demasiado
tiempo nuestros gobiernos han nom
brado a políticos inexpertos en las
principales embajadas. Bárcena es un
acierto por su capacidad y trayectoria.
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VAYA BRONCA se armó en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación en donde

el magistrado José Luis Vargas desañó
a la presidenta del organismo, Janine Otálora,
y está pidiendo su remoción,
EL PLEITO se debe a la validación de la elección

para gobernador en Puebla a pesar de que Vargas,
quien elaboró el proyecto de sentencia, proponía
que se anulara por razones muy similares, por cierto,
a las que nulificaron los comicios para la Alcaldía
de Monterrey.
EL PROCESO del Caso Puebla en el tribunal resultó

casi tan polémico como la propia elección
desde que Vargas, contra toda costumbre, decidió
hacer público su proyecto de sentencia ¡en Twitter!

EN TANTO, la presidenta rompió el silencio
que suelen guardar los magistrados sobre los proyectos
de sus pares y criticó el trabajo realizado por Vargas
en declaraciones hechas a periodistas.

PERO, más allá de la forma, cuentan que en el fondo
hay un pleito político, pues muchos ven al magistrado
demasiado cercano a los representantes de Morena,
hecho que no le habría gustado a Otálora quien,
desde su nombramiento, ha sido identificada
como cercana al PRD y a su ex presidenta
Alejandra Barrales. ¿Será?

• • •

Y MIENTRAS muchos se pelean en este ñnal de año,
hay quienes siguen trabajando. Es el caso
de la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich,
quien estará hoy en Phoenix para un acto harto
interesante.

ALLÁ FIRMARÁ, con sus homólogos de Nuevo
México, Susana Martínez; y de Arizona, Doug Ducey,
un acuerdo para llevar el gas natural de esos estados
de la Unión Americana hasta el sonorense

Puerto Libertad donde será licuificado para su envío
al mercado de Asia.

EN EL transporte se usarán ductos ya existentes
y se construirá nueva infraestructura que beneficiará
a las tres entidades en un negocio que dejará ganancias
económicas para todos. Ganar, ganar, ganar... pues.

• • •

NO SE lo cuenten a nadie, pero las declaraciones
de la titular de la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval, sobre la baja en los salarios de las empresas
privadas que luego calificó como "fake news"
cayeron como bomba entre varios integrantes
el gabinete federal.

TANTO ASÍ, que le están poniendo lupa al equipo
de la secretaria para estar seguros de que todos
sus colaboradores cumplen con el perfil necesario
y evitar otro desaguisado similar.

¿PUES QUIÉN la habrá mal aconsejado para soltar
una declaración como esa y luego recomendarle
que mejor la negara? Es pregunta que no se echa
para atrás.
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Están empezando
Crucita, la bonísima señora

que por más de 30 años ayu
dó a mi esposa en nuestra

casa, me preguntó un día mi opinión
acerca del Papa Benedicto, que recién
había ocupado el solio de San Pedro.
Respondí, un poco extrañado, que
el nuevo Pontífice me parecía bien.
"Pues fíjese que a mí no", declaró Cru
cita en tono terminante. "¿Por qué?",
quise saber. Manifestó: "Anoche lo vi
en la tele decir misa, y como que no
la sabe decir bien. Será que apenas
está empezando". Traspiés ha habido
muchos en el breve tiempo de la Pre
sidencia de AMLO, pero todo indica
que no habrá trapisondas. Y eso de los
traspiés se explica. Ejercen ya el poder
los nuevos poderosos, y como que no
saben ejercerlo bien. Será que apenas
están empezando. Hasta ahora el go
bierno de López Obrador ha sido de
confrontación, y no de diálogo. Por
todas partes el tabasqueño ha encen
dido lumbres que deberá esforzarse
en apagar si no quiere que su régimen
se vuelva, como dicen los negros, una
cena de blancos. Entre tantos dislates
rescato un gran acierto. Me encantó
el concierto en Los Pinos en el cual
fue interpretada ante un público po
pular y atento esa obra de no muy
fácil comprensión que es Carmina
Burana. Lo que era coto exclusivo de

una casta política sin cercanía con el
pueblo se volvió un sitio propiedad
de todos los mexicanos, que ahora
entran en ese palacete como Juan por
su casa Tan espléndida acción, obvio
es decirlo, se debe a López Obrador, y
por ella merece aplauso y reconoci
miento. Otras determinaciones suyas
han sido objeto de reproche, y han
puesto en muchos desazón y enojo.
Se ve a las claras, y se comenta a voces,
que el nuevo Presidente no siempre
pone sindéresis en sus actuaciones.
(Permítanme un momentito, por fa
vor. Voy a ver qué quiere decir eso
de "sindéresis". "Sindéresis: discre
ción, capacidad natural para juzgar
rectamente". Muchas gracias). Está
empezando apenas AMLO a ejercer
el poder presidencial, y en estos días
iniciales muestra la natural euforia
de quien buscó por muchos años al
go y al fin lo consiguió. De ahí sus
desbordamientos; de ahí sus abusos
de autoridad, como esa tremenda in
temperancia suya de cancelar el ae
ropuerto de Texcoco. Innumerables
voces, entre ellas las de muchos de sus
electores, le están pidiendo que re
considere esa caprichosa y prepotente
decisión que tantos daños causará
al país. La fuerza de las cosas hará
quizá que poco a poco el Presidente
aprenda a reconocer sus errores y a

enmendarlos. En el caso de Texcoco
todavía está en tiempo de hacerlo...
Toretelo, fornido mocetón oriundo
de San Leontino, pequeña población
rural, ahorró durante largo tiempo,
pues había oído hablar de una cierta
casa en la ciudad donde se disfruta
ban exóticos placeres de erotismo, y él
anhelaba conocerlos porque era dado
a los goces de la carnalidad. Hizo el
viaje a la capital; esa misma noche fue
a la supradicha casa e hizo ahí lo que
ahí iba a hacer. Al día siguiente re
gresó a San Leontino. De inmediato
sus amigos lo invitaron a la cantina
del lugar para que les contara su ex
periencia "No se imaginan cómo es
esa casa empezó su relato Toretelo.
Pisos de mármol; cortinas de broca
do... Ni> hay nada igual en San Leon
tino. La habitación a donde me lleva
ron tenía alfombra roja y espejos en
el techo... No hay nada igual en San
Leontino... Y la mujer que me atendió.
¡Ah! Cuerpo de diosa rostro de ángel
No hay nada igual en San Leontino.
Me llevó a la cama, una cama de agua
circular, con sábanas de seda negra.
No hay nada igual en San Leontino.
Ahí me besó, me acarició...". Pregun
taron, ansiosos, los amigos: "¿Y lue
go? ¿Y luego?". Respondió Toretelo:
"Luego ya todo fue igual que en San
Leontino" FIN
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¦ FRENTES
POLÍTICOS

I ¿Quién fue? En Hidalgo, Andrés Manuel López Obrador, presi
dente de México, se comprometió a rectificar en el presupuesto
a las universidades, el cual presentaba una reducción. Acompa

• ñado del gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad Meneses, admitió
que se cometió un error y se enmendará. Señaló que honrará el compro
miso que hizo con los rectores referente a que, si bien el presupuesto a
estas instituciones no tendría incremento, sí sería el mismo, ajustado a
la inflación. "Yo hice un compromiso público de que no se iba a reducir
el presupuesto de las universidades y se presentó un presupuesto donde,
en efecto, hay una disminución de cuatro a cinco mil millones de pesos".
Aclaró: "A las universidades se les dará lo que les corresponde". ¿Y a quien
cometió el error?

nVa en serio. En el combate a la corrupción no se requiere di
nero, sino voluntad política para sancionarla, erradicarla y
prevenirla, afirmó Irma Sandoval Ballesteros, titular de la

• Función Pública. En la presentación de la Política Nacional
Anticorrupción, expuso que hay descoordinación entre las diferentes
instancias, donde el comité coordinador no cuenta con poder vinculato
rio alguno para asegurar el combate a la corrupción. O sea que, aunque
se descubra un acto ilícito, poco se puede hacer. Por ello, dijo, se corre
el riesgo de que se convierta en un aparato burocrático, en un "elefante
blanco". Estableció que la nueva secretaría está comprometida, obligada
y deseosa de ser uno de los factores clave para erradicar la corrupción, la
impunidad y recuperar, en favor de la sociedad, los recursos que, de ori
gen, le corresponden. ¿Y aquí sí habrá casos retroactivos o se comienza
de cero?

mCon el ejemplo. No basta pregonar, hay que dejar huella.
Y muestra de que estamos viviendo una transformación
de la moral social es lo que hizo Andrés Manuel López

• Obrador, y que incluso se ha difundido internacional
mente. El Presidente anunció que regresará 29% de su primera quincena

de salario para cumplir con su promesa de ganar 108 mil pesos al mes.
Detalló que, en su primer pago como mandatario, percibió 76.159 pesos,
porque aún no se aplicó la normativa que implica una reducción de su sa
lario. No obstante, reintegró 22 mil 313 pesos. Habló de la importancia de
la transparencia en los salarios y pidió lo mismo a los servidores públicos
del Poder Ejecutivo, que también verán sus sueldos reducidos. "Las cuen
tas claras y el chocolate espeso", apuntó López Obrador. Lástima que no
haya una turba de funcionarios públicos siguiendo el ejemplo.

~T Prevenidos. En su conferencia de ayer, el presidente
¦ / Andrés Manuel López Obrador aludió al Instituto Na
¦ cional Electoral (INE) calificándolo como el organismo

•comicial más caro del mundo. Sin embargo, los conse
jeros electorales sí han hecho la tarea. Están conscientes de las caracte
rísticas del sistema electoral mexicano y desde semanas atrás acordaron
con Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de la Comisión de Presupues
to de la Cámara de Diputados, reunirse con legisladores para establecer
modificaciones que abaraten las elecciones, sin alterar ni poner en riesgo
la confianza en la limpieza del proceso. Tal y como el Presidente ayer lo
sugirió. Sólo falta pasar del dicho al hecho. ¿Para cuándo?

V Martes de sesión. Ayer, el pleno de la Cámara de Diputados
se convirtió en un ring de pelea entre el bloque de oposición
(PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y PRD) contra Morena y

I sus aliados, por la aprobación de la Ley de Ingresos, la cual
no contempla reducciones al Impuesto Especial sobre Producción y Ser
vicios a combustibles automotrices. La campal comenzó cuando el priista
Pablo Guillermo Angulo propuso modificar el rubro del IEPS a las gaso
linas para eliminar la recaudación y obligar a Morena a que cumpliera su
promesa de echar abajo el gasolinazo. Las siguientes municiones fueron
lanzadas por los blanquiazules, cuando subieron a la tribuna portando
cartulinas con la leyenda "Que bajen las gasolinas". Hubo gritos, insul
tos, conatos de bronca, jaloneos y toma de tribuna. ¿A eso llaman legislar?
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M' FRANCISCO
GARFIAS

í panchogarfias@yahoo.com.
mx

"Lo que no puede
lograr en los
tribunales, lo intenta
como tirano..."

""Y"os mandó un WhatsApp Alejandro Gutiérrez,
P^k exsecretario general adjunto del PRI, ya exo

nerado de las acusaciones que le hizo Javier
Corral de desvío de recursos públicos a cam

1^ 1 pañas de su partido en 2016.
Gutiérrez salió de la cárcel en Chihuahua, donde perma

neció nueve meses, pero trae una tobillera electrónica como
medida cautelar. No puede abandonar el estado.

Dice elWhats:

"No entiendo la obsesión que (Corral) trae conmigo. Le
habló al aval de la casa que rentó mi familia en Chihuahua
(el empresario Néstor Baeza) y lo amenazó para que no vol
viera a firmar.

"Es una trampa para que me quedara sin domicilio y tra
tar de cambiar la medida cautelar. Lo que no puede lograr
en los tribunales, lo intenta como tirano, con el uso de poder
del Estado.

"No tiene la mínima prueba de nada. Y, si las tiene, ¿por
qué no las presenta? Debe de estar preocupado por el efec
to de una probable demanda de daño moral y económico",
dice Gutiérrez.

Allí la dejamos.
¦ Mucho se ha especulado sobre si el Nuevo Aeropuerto de
Texcoco termina o no como un costosísimo cementerio de

fierros o si finalmente se concluye la obra.
En el discurso oficial, el NAIM está cancelado. Pero se

sigue construyendo para evitar la lluvia de demandas de los
tenedores de bonos por seis mil millones de dólares que se
vendieron en la Bolsa de Nueva York. Más otros mil 500 mi
llones de dólares del Fibra E.

Ayer nos sorprendió una voz que está cerca de AMLO.
Nos dijo que está por anunciarse la decisión definitiva, y que
mucho dependerá de la postura que asuman los tenedores
de bonos en las negociaciones con la SHCP.

Van dos ofertas de recompra de bonos del NAIM por mil
800 millones de dólares que rechazan los "bonistas".

Alegan que ninguna de las dos ofertas compensa la caí
da esperada en el volumen de pasajeros del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México, como resultado de la
ampliación de la terminal de Tolucay la construcción de
Santa Lucía.

AMLO habló ayer del tema. Envió un mensaje tranquili
zador a los tenedores de bonos y a las empresas que partici
pan en la construcción del NAIM. "Estamos cumpliendo con
los compromisos. No estamos despojando anadie", dijo.

Por recomendación de Hacienda, señaló que no hará
más declaraciones sobre el aeropuerto de Texcoco. Es con
traproducente interferir en las negociaciones. "Quiero ser
prudente", subrayó.

La citada voz, sin embargo, nos aseguró que la decisión
definitiva se tomará en breve y que, al final, prevalecerá el
criterio financiero sobre el político.

¿Quiere decir que Texcoco no está muerto? Ojalá...
¦ El número mágico de votos en el Senado para poder
nombrar al sucesor de José Ramón Cossío en la Suprema
Corte de Justicia es de 85, en caso de que asistieran a la se
sión de hoy los 128 senadores.

Es la famosa "mayoría calificada" (dos tercios de los pre
sentes) que se requiere parala elección.

A los senadores de la coalición Juntos Haremos Historia
no les alcanza. Los morenos son 59; los del PT, seis; los del
PES, cinco. Apenas 70. Súmele otros seis posibles del PVEM;
llegan a 76.

Están obligados a negociar con el PAN, 24; el PRI, 15; el
MC, siete, y con Emilio Alvarez Icaza, senador sin partido.
Alrededor del tema han pasado cosas extrañas. La no

che del lunes no se alcanzó el quorum en la Comisión
de Justicia. Sacaron incluso a los medios para negociar a
puerta cerrada.

Pero ocurrió un "milagro", denunciado ayer por la oposi
ción. Apareció el dictamen con las ocho firmas de senado
res de Morena y el PT requeridas para aprobar el dictamen
que avala la idoneidad de la terna enviada por el Ejecutivo.
Los morenos lo hicieron solitos. Sin el PAN, el PRI, el MC, el
PRD y el PVEM.

La terna que envió el Ejecutivo al Senado la integran as
pirantes cercanos a López Obrador;

Loretta Ortiz fue coordinadora de los Foros por la Paci
ficación que organizó el Equipo de Transición; Celia Maya
fue candidata de Morena a la Cubernatura de Queréta
ro; Juan Luis González Alcántara Carrancá llegó a sonar
como la carta del Presidente para la Fiscalía General.
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Organizaciones ciudadanas y senadores de oposición
consideran que ninguno de los tres es compatible con el
cargo, debido a su cercanía con AMLO.

"Es un error político esa terna", nos dijo Emilio Álvarez
Icaza. "Pone en evidencia que no hay cambio de régimen.
Sólo es discurso", añadió.

Preguntó: ¿cómo les vamos a decir a los gobernadores
que no se metan en las decisiones del Poder Judicial local,
si mandamos a la Corte a alguien vinculado al Presidente de
la República?

Álvarez Icaza nos aseguró que no hay manera de que
transite ninguna de las mujeres de Morena.

Sus dichos se confirmaron con el resultado de la votación

de la terna que se hizo ayer al interior del grupo de Morena:
González Alcántara, 38 votos; LorettaOrtiz, 13 votos; Celia
Maya, cero votos.

El asunto va hoy al Pleno. Si ninguno alcanza la mayoría
calificada, la terna se devolverá al titular del Ejecutivo para
que mande otra.
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ISS^k

Falta política, sobra
disciplina militante
Lo mejor del paquete econó

mico 2019 son los programas
sociales impulsados por el
presidente López Obrador,
algo que no debería sorpren

der anadie porque esos mismos progra
mas han sido su propuesta de siempre,
desde que comenzó a buscar la Presi
dencia de la República hace ya casi dos
décadas.

Algunos de esos programas, como los
apoyos a la tercera edad, que en su mo
mento fueron muy criticados por sus ad
versarios, terminaron siendo replicados
por todos, a nivel estatal y federal. Ahora
se redoblarán los existentes y se incor
porarán otros que tendrán trascenden
ciay futuro, sobre todo el de los jóvenes,
al tiempo que el incremento al salario
mínimo también tendrá fuertes y bené
ficas repercusiones sociales y económi
cas (hay que reconocer que ese impulso
a aumentar los salarios mínimos salió

originalmente del exjefe de gobierno ca
pitalino, el ahora senador Miguel Ángel
Mancera, y de Gustavo de Hoyos, pre
sidente de la Coparmex, pero ha sido la
administración López Obrador la que lo
ha logrado plasmar, después de una se
rie de reformas legislativas importantes
que se hicieron en el último tramo del
gobierno de Peña Nieto. En otras pala
bras, nadie descubre el hilo negro, pero
siempre alguien se lo atribuye).

¿Qué es entonces lo que está fallando
que genera en unos pocos días de go
bierno haya tantas controversias? Estoy
convencido de que lo que falla es la in
sistencia, comprensible políticamente,
pero muy ineficiente como opción estra
tégica, de una línea fundacional. Cuando
López Obrador en la transición (hasta
octubre pasado) decía que haría cam
bios profundos, pero que se concentraría

en lo social para ir trabajando en otros
ámbitos, incluyendo los económicos

y fiscales, para la segunda mitad de su
gobierno, gozaba de un grado de acep
tación y estabilidad mucho mayor que
ahora.

Desde octubre y con punto de refe
rencia en la cancelación de la construc

ción del aeropuerto de Texcoco, se ha
asumido una vía fundacional que suma
una contradicción tras otra y que le ha
generado innumerables controversias
(mismas que a López Obrador siem
pre le han gustado, aunque pocas veces
le han ayudado) que le distraen a él y a
su gobierno de sus objetivos principales
que son, precisamente, los sociales.

Decir una y otra vez que los recortes
presupuéstales en casi todos los ámbitos
son para acabar con la corrupción tiene
una base real, pero termina convirtién
dose en una frase gastada cuando no se
especifica concretamente cuáles son los
mecanismos, los operadores y los pro
gramas que han sido corrompidos. ¿Por
qué recortarle casi seis por ciento el pre
supuesto alaUNAM, un nueve por ciento
a la PGR, un 32 por ciento a medio am
biente y un 28 por ciento a Agricultura,
por ejemplo?
Paradójicamente, sobra disciplina

militante y falta política. Lo ocurrido en
el Congreso con el debate sobre el pa
quete económico no lo habíamos vis
to en años. Claro que se imponen las

mayorías y para eso están, pero siempre
hubo canales de comunicación con las

oposiciones para moldear ciertos aspec
tos, redistribuir algunas partidas, corre
gir errores. Cierto es que en esta ocasión
la orden desde el propio gobierno es
que en el Congreso no le toquen nada
al paquete económico por el temor de
que una bancada tan volátil e inexperta,
como la de Morena, termine causando
más problemas que soluciones, pero no
se han guardado ni la formas.

Falta política y sobra disciplina mili
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tante, sobra ánimo fundacional, pero fal
ta la inteligencia de comprender que no
es necesario ir a una lucha sin matices,
polarizando cada día más a una sociedad
que tarde o temprano, por esa misma ra
zón, puede estallar con un costo altísimo
para todos. No hay nada más volátil que
el ánimo social, no hay peor ruta que la
que no tiene un puerto de arribo seguro.

LA RENUNCIA DE LORETTA ORTIZ

La dinámica que se ha impuesto en el
Congreso terminará teniendo repercu
siones en otro ámbito: en la elección del

ministro o ministra que reemplace a José
Ramón Cossío en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación. En la terna propues
ta por el presidente LópezObrador al se
nado, todo indicaba que el expresidente
del Tribunal Superior de Justicia del DF,
precisamente en el periodo de López
Obrador en la capital del país, Juan Luis
González Alcántara, era el que más po
sibilidades tenía de obtener las dos ter

ceras partes de los votos para convertirse
en ministro.

Pero en los últimos días, desde Mo

rena, la presión para que Loretta Ortiz
sea la reemplazante de Cossío, ha cre
cido geométricamente. El lunes, la es
pecialista en derechos humanos envió
un comunicado anunciando que "en mi
señal de compromiso con la aspiración
de la alta responsabilidad e investidu
ra del cargo de ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación y en el áni
mo de despejar cualquier duda sobre la
posibilidad efectiva de mi participación
independiente, he presentado mi renun
cia al partido de Morena", una decisión
un poco tardía, pero los sectores duros
de Morena quieren a la esposa de José
Agustín Ortiz Pinchetti, irreprochable
en otros ámbitos, como nueva ministra.
En el Senado la oposición tiene los vo
tos suficientes para decidir esa votación.
Será interesante saber si los utilizará.

Sobra ánimo fundacional,
pero falta la inteligencia
de comprender que no es
necesario ir a una lucha
sin matices.
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leo@opinar.com.mx

A m
Una buena noticia: incremento
al salario mínimo
Este aumento es el resultado de un debate que comenzó en 2014,
promovido por Salomón Chertorivski.
Los cambios positivos necesi

tan de voluntad política, pero
también de un buen deba

te sustentado en argumen
tos y evidencia empírica. Esta

semana, el nuevo gobierno de López
Obrador, con el apoyo de sindicatos y
empresarios, anunció un aumento a los
salarios mínimos (SM). En 2018, se pa
gaban $88.36 pesos por día, en 2019 se
incrementará a $102.68, un aumento de
16.2%. En la frontera norte, el incremento
será mayor: el SM será de $176.73 pesos.
Es el resultado de un debate que comen
zó en 2014, promovido por el enton
ces secretario de Desarrollo Económico
del Gobierno de la Ciudad de México,
Salomón Chertorivski.

No era fácil convencer a los más es

cépticos sobre la conveniencia de incre
mentarlos SM. Se trataba de una política
pública que, por un lado, podría generar
efectos muy positivos para los beneficia
rios pero, por el otro, generar inflación
que, en última instancia, afectaría, como
siempre, a los más pobres.

Toral en esta discusión fue el docu

mento "Política de recuperación del SM
en México y en el Distrito Federal", pre
sentado por el entonces jefe de gobierno
capitalino, Miguel Ángel Mancera, en
2014. Se trata de un manuscrito sólido

con base en argumentos y datos. Desató
un debate muy interesante sobre la con
veniencia de incrementar o no los SM. En

lo personal, me convenció.
Primero, por el universo de traba

jadores que todavía percibían un SM.
De acuerdo con las cifras del INE

GI, Coneval y STPS, casi diez millones

de trabajadores todavía percibían un
minisalario: "siete millones, incluyendo a
la economía informal, y dos millones 948

mil remunerados en la economía for

mal". Algunos de estos trabajadores en
realidad ganaban más. Un ejemplo eran
los meseros a los que los dueños les pa
gaban un SM que complementaban con
el ingreso de sus propinas. No obstante,
el hecho es que existían muchas perso
nas que trabajaban ocho horas diarias y,
sin embargo, su salario ni siquiera alcan
zaba para rebasar la línea de pobreza. La
conclusión era devastadora: "el merca

do de trabajo se ha convertido en una
de las principales fuentes de pobreza y
desigualdad en nuestro país".

Segundo, el documento demostra
ba que los SM se habían desvinculado
de la productividad laboral. Mientras
que ésta había avanzado en el sector
formal, aquellos habían retrocedido en
términos reales. Ergo, era posible au
mentar los salarios sin que hubiera
efectos inflacionarios.

Pero había un problema. Desde las
crisis de los ochentas y noventas, cuando

se destapó la inflación en México, se uti
lizó el SM como referencia para muchas
cosas que no tenían que ver con el mer
cado laboral. Las multas, por ejemplo,
estaban referenciadas en número de
SM. En este sentido, si aumentaban es
tos, de inmediato subían otros precios de
la economía, potencialmente causando
más inflación. El primer paso para revi
sar los minisalarios era desvincularlos

como unidad de cuenta utilizada para
múltiples propósitos. Esto ocurrió en
2016 cuando el Congreso sustituyó los
SMpor la Unidad de MedidayActualiza
ción. Una primera victoria para los pro
ponentes de incrementar los SM.

El segundo ocurrió a finales de 2017
cuando el SM subió un 10.4%, el mayor
aumento desde 1998. Se colocó en 88.36
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pesos por día, rebasando, por prime
ra ocasión, la línea de la pobreza, tal y
como había sugerido el documento "Po
lítica de recuperación del SM".

Este mismo reporte decía que, el si
guiente paso, sería llevar el SM diario
a 171.03 pesos para alcanzar la llama
da "canasta ampliada", que incluye una
canasta alimentaria básica y una no ali
mentaria con productos como trans
porte, educación y vivienda. Esto era en
2014. Traídos al día de hoy, tomando en
cuenta la inflación, el SM debería rondar
los 200 pesos por día. El más reciente
incremento los ha llevado a la mitad de

este nivel en toda la República salvo en
la frontera norte donde el nuevo salario

ya estará muy cercano a esos 200 pesos
diarios que equivalen a 10 dólares. En
California, el SM es de once dólares por
hora. Mientras que un trabajador tiene
que laborar 8 horas en Tijuana, en San
Diego gana un poquito más por una hora.
Estoy convencido de que, en una

economía de mercado, los salarios de
ben determinarse por la productividad

laboral y la oferta y demanda de traba
jadores. No obstante, después de leer
los documentos como el mencionado y
de debatir el tema, me convencí de que
el tema del SM ya no tenía nada que ver
con estos factores. El SM se había re

zagado por motivos políticos. Celebro
que los empresarios también lo hayan
entendiendo y estuvieran dispuestos a
corregirlo. Felicitaciones a todos aque
llos que llevan años en esta lucha y que
la dieron como se debe de dar en una
democracialiberal: convenciendo con

buenos argumentos sustentados en
evidencia empírica.

Los salarios deben
determinarse por la
productividad laboral
y la oferta y demanda
de trabajadores (...)
no obstante, se habían
rezagado por motivos
políticos.
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Ganan
universidades,
aunque...
El actual Presidente de la República en
campaña se comprometió a apoyarla
educación superior.

y o acaba de cerrar los frentes abiertos con em
presarios (nacionales y extranjeros) por la
cancelación de las obras del Aeropuerto Intex^
nacional de México que, ahora, debió autorizar

i se reiniciaran, o con jueces y magistrados del
Poder Judicial, Con motivo de la negada pretensión de im
poner la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores
Públicos —ahora, por cierto, en suspenso— cuando el nue
vo gobierno abrió ya otro, igual o más peligroso y plagado
de riesgos que los anteriores, con las universidades públicas.

Más peligroso, porque si bien es cierto que no pocos ti
tulares de las instituciones públicas de educación superior
disfrutan de altísimos salarios y prestaciones excesivas que,
a la vista de la política de "austeridad republicana" del régi
men entrante debieran derogarse y/o moderarse, al menos,
también lo es que en no pocas de aquellas, la precariedad
de recursos ha sido una constante y que, incluso, en, al me
nos, una decena —las autónomas de Sinaloa, Tabasco, Mi
choacány Veracruz, incluidas— se encuentran en situación
de franca quiebra financiera.

Y, plagado de riesgos en razón de que, amén de involu
crar a toda suerte de instituciones de educación superior,
las más prestigiadas o representativas incluidas, involucra
también a sus rijosos sindicatos que, en su papel de repre
sentantes de miles de trabajadores académicos y/o admi
nistrativos, más de una ocasión han dado muestra de su
capacidad para colocar prácticamente "de cabeza" igual a
gobiernos estatales que al federal.

Tan temeraria fue la apuesta del lopezobradorismo que,
a escasas 48 horas después de oficializada la presentación
de la polémica propuesta por parte del titular de Hacien
da, Carlos Urzúa, fue el propio Presidente (Andrés Manuel
López Obrador), el mismo que horas antes había desesti
mado de manera Dública el reclamo de rectores v trabaia
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dores universitarios, quien
debió salir a reconocer que
"se cometió un error..."

que ponía en entredicho
el compromiso adoptado
con la ANUIES de que no
se reduciría el presupues
to y que "si no aumentaba,
iba a ser el mismo que en
2018 más inflación". Eso
fue lo ofrecido y eso es lo
que se va a cumplir... "Va
mos a rectificar nornue no

podemos aterrarnos . planteo en Hidalgo.
Sin embargo, huelga decir que al margen de la positi

va decisión anunciada en las primeras horas de la tarde de
ayer, a nadie en los espacios universitarios de decisión o
de las organizaciones de sus trabajadores, quedó duda de
que éste fue un primer escarceo de muchos que habrán de
darse con la naciente administración sexenal "por el control
de las instituciones y del alumnado", particularmente, a me
dida que inicien operaciones el centenar de centros de en
señanza que ésta prevé construir y que, al paso del tiempo,
tenderán a convertirse en centros de adoctrinamiento y/o
ideologización de jóvenes... como en su momento lo fueron
las (fracasadas) unidades que en la Ciudad de México pro
movió el entonces jefe de Gobierno.

Podríamos pues decir que "las cartas están (ya) sobre la
mesa".

ASTERISCOS

*Ahora sí que, ¡de película!, el lamentable episodio en que se
vio involucradala esposa del gobernador de Tabasco, Arturo
Núñez. la señora Martha Lilia López Aguilera, quien, al sa
lir del Hospital del Niño de Villahermosa, al que asistió para
visitar aun nieto, fue retenidapor trabajadores del sector sa
lud estatal que exigían el pago de quincenas y prestaciones
atrasadas, como condición para liberarla.

? *Es ya un hecho que junto con el nuevo director general
del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, llegan también

? a esta dependencia algunas personas directa o indirecta
mente vinculados con el gobierno del expresidente Felipe

? Calderón, el ex de Profeco. Bernardo Altamirano e Iñigo
Lujambio, hijo del respetado exsecretario de Educación,
Alonso Lujambio (qepd). de manera destacada.
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

? política.
Twitter:@EnríqueArandaP

Se había

comprometido
en la ANUIES
a no disminuir

el presupuesto
para el siguiente
año.

Fecha: 19/12/2018

Página: 26

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 17,768

Página 17 de 67



LA FERIA

Educación superior:
la caja de paridora
Salvador
Camarería

El presidente Andrés Manuel
López Obrador prometió
ayer por la tarde no solo

reparar "el error" que quitaba
presupuesto a las instituciones
de educación superior, sino que
ofreció "entregar a las universi
dades lo que les corresponde".
Apenas se conoció la declara

ción de López Obrador, Leonardo
Núñez, investigador de Mexi
canos contra la Corrupción y la
Impunidad especializado en pre
supuesto, hizo en redes sociales
esta observación:
"1. El presupuesto de universida
des en 2018 fue de 69 mmdp.
"2. La promesa fue mantener el
mismo presupuesto, conside
rando inflación.
"3. Para que sea así, el presu
puesto debería ser de 72 mmdp.
"4. El PPEF asignó 67 mmdp
"5. TENDRÁN QUE SALIR 4.3
MMDP DE ALGÚN LADO".

El ultimo punto hay que en
fatizarlo porque a la hora de la
promesa presidencial de corre
gir el recorte a las universida
des, en San Lázaro ya había sido
aprobada en lo general la Ley de
Ingresos.
Pero los errores se pagan. Y

quizá el costo de este "error" (si
es que en realidad fue un error y
no un intento de sometimiento
que tuvo que ser abortado) se
vaya a tener que pagar no sólo
sumando la inflación a lo que las
universidades recibieron el año
pasado, sino con el dolor de ca
beza que supondrá calmar a los
universitarios, que ahora tienen
más elementos para reclamar,
citando a López Obrador, "lo que
les corresponde".
Y eso que les corresponde no

sólo es la inflación, sino incre
mentos presupuéstales para
ajustarse a la nueva realidad que
les impondrá tanto la reforma
educativa de AMLO, como el
crecimiento en la nómina de las
universidades.
En torno a esto, un especia

lista que prefiere que su nombre
se mantenga en el anonimato,
preparó unas líneas generales
sobre el contexto necesario para
la discusión presupuestal de las
instituciones públicas de educa
ción superior (IES). Paso a citar
algunos de sus considerandos:
"Una dificultad radica en que,

en promedio, alrededor de 85
por ciento de su presupuesto se
destina a la nómina. Durante
2018 pagaron aumentos sala
riales de alrededor de seis por
ciento, con todos los conceptos

integrados. A esta cifra hay que
añadir un dos por ciento más por
crecimiento de la planta docente
para atender a un número cre
ciente de alumnos. Por lo tanto,
en el presupuesto de origen de
2019 deberían disponer de un

incremento de presupuesto de
ocho por ciento sólo para cubrir
el seis por ciento de aumento
salarial más el dos por ciento de
crecimiento en la planta docente.
"El 15 por ciento que no se

destina a la nómina se vería re
ducido en diez puntos porcen
tuales", agrega. Si se les recorta
o no se les ajusta el presupuesto
debidamente, "los gastos de ope
ración e inversión de las univer
sidades quedarían reducidos. No
habría para pagar la luz o con
qué cambiar los vidrios rotos, por
no decir el pago del Internet o los
materiales y equipamiento para
talleres y laboratorios.
"Seguramente hay grasa que

se podría cortar; pero esa está
casi toda asociada a conquistas
laborales que sería ilegal y, en la
práctica, imposible eliminar, so
bre todo si el horizonte de tiempo
para el ajuste es tan corto como
un año, sin apoyo político. Podría
haber ahorros en la nómina de
los rectores y altos funcionarios,
pero serían montos ínfimos.
"El problema se agrava si se

consideran dos elementos de la
iniciativa de Reforma del Tercero
Constitucional:

"La gratuidad de este nivel.
Diversas universidades autóno
mas y otras IES públicas cobran
colegiaturas que utilizan para
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gastos de operacion, sobre todo
el que está más estrechamente

vinculado con el mejoramiento
de la calidad en laboratorios,
equipamiento, etcétera. Estas
IES perderían subsidio publico
y, además, quedarían impedidas
para cobrar cualquier cuota a sus
estudiantes. Es una fórmula dise
ñada para la catástrofe.
"La obligatoriedad de la edu

cación superior. En la iniciativa
de Reforma del Tercero se pone
ala educación superior en el
mismo nivel que la educación
básica o la media superior. El
Estado tutelaría igual el dere
cho a la educación de un niño en
prescolar que el de un es rudiante
de licenciatura o aun de maes
tría o doctorado. Ningún país del
mundo hace esto. Por lo tanto,
no se podría negar un lugar a
nadie. Las IES tendrían que acep
tar a todos quienes solicitaran
admisión. El efecto en las IES es
inimaginable. Desde luego que la
autonomía de las universidades
quedaría borrada en la medida
en que el derecho a la educación
imperara sobre el derecho de
esas universidades a disponer sus
reglamentos para la admisión de
estudiantes".
El gobierno sólito se metió en

este brete, uno que no se resuelve
sólo sacando de nuevo el ábaco:
López Obrador abrió la caja de
pandora de las universidades. Se
necesita talento para mover ese
avispero. Suerte.

Fecha: 19/12/2018

Página: 49

Area cm2: 359

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 36,298

Página 19 de 67



ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La tremenda Corte
Raymundo
Riva Palacio

Los enfrentamientos por
influir en el rumbo de la
Suprema Corte de Justicia

han elevado su nivel de confron
tación. El PAN y el PRI quieren
que el Senado resuelva en enero,
no este jueves, quién ocupará la
vacante de José Ramón Cossío,
porque según quien la llene,
estiman con razón, votará por
Arturo Zaldívar como presidente
de la Corte a principio de enero.
No es el único choque. Hacia el
interior de Morena también hay
conflicto, como se perfiló en este
espacio el lunes pasado, donde
han quedado patentes las frac
turas dentro del partido en el
poder.
En la columna "La pareja

dispareja" se apuntó que Ri
cardo Monreal, coordinador de
la bancada de Morena, y Ra
fael Moreno Valle, coordinador
del PAN en el Senado, tenían
un acuerdo político para que lo

ayudara a evitar que se anulara
la elección en Puebla, con lo que
su esposa Martha Erika Alonso
asumiría, como sucedió, la gu
bernatura. A cambio, el poblano
lo respaldaría para que Loretta
Ortiz resultara electa como mi
nistra de la Corte. Varios sena
dores panistas confirmaron que
Moreno Valle les había pedido
que votaran por Ortiz, a petición
expresa de funcionarios de la
Presidencia.
"El intercambio entre los dos

senadores no fue autorizado por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador ni por el diri
gente del PAN, Marko Cortés,

según personas a las que se les
preguntó sobre esa alianza tác
tica", se agregó en este espacio.
"Monreal está operando en con
tra de las instrucciones partidis
tas para respaldar a Ortiz, quien
es esposa de José Agustín Ortiz
Pinchetti, que fue secretario ge
neral de Gobierno cuando López
Obrador gobernó la Ciudad de
México".

La columna provocó reaccio
nes en Morena y expresiones
públicas. Por ejemplo, el senador
Monreal envió una carta a este
espacio donde afirmó: "No hay
acuerdos cupulares ni en contra
de Morena. La política y demo
cracia actual que se vive en cada
rincón del país, fundamental
mente en los poderes Ejecutivo,
Legislativo y Judicial, es honesta
y transparente, aunque con al
gunas diferencias lógicas en un
ámbito plural y republicano.
"La elección de la ministra o

ministro para la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (Juan

Luis González Alean tara, Lo
retta Ortiz y Celia Maya) se hará '
como resultado de los debates y
acuerdos que se construyan en el
seno de la Comisión de Justicia
y el pleno del Senado. Por más
que algunas voces se empeñen
en expresar lo contrario, no hay
incongruencias en mi actuar
político ni un alejamiento con
el Presidente de la República
ni con alguno de los integran
tes del partido en el que milito,
con quienes venimos trabajando
para lograr una profunda trans
formación en el país.

En Morena, diferencias no
implican divisiones y aceptamos
la crítica y las opiniones de unos
con otros. Afirmo que la única
agenda parlamentaria que tengo
como senador de la República
es la de la bancada de Morena,
que coordino con responsabili
dad, pluralidad y respeto, con el
objetivo de contribuir al desarro
llo de la nación". A la réplica de
Monreal se sumó la inesperada
renuncia de Ortiz a Morena,
quien en una carta dirigida a la
líder nacional del partido, Yei
dckol Polevnsky, subrayó la ne
cesidad de la independencia de
jueces y juezas. "Sin embargo 
añadió, en el ánimo de despejar
cualquier duda sobre la posibili
dad efectiva de mi participación
independiente", presentaba su
renuncia.

Ortiz no hizo mención alguna
sobre lo publicado en este espa
cio, como tampoco la magistrada
Maya. La única reacción fue de
Monreal, cuyas partes centrales
de la réplica se presentaron lí
neas atrás, y que se dio en medio
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de la convulsión de morenistas
en el Senado. Dos senadores del
partido en el gobierno envia
ron mensajes a Polevnsky para
comentarle, separado de lo pu
blicado en esta columna, que ha
bían tenido la confirmación de la
existencia del pacto de su coordi
nador con Moreno Valle y la po
sibilidad de que se rechazara la
terna enviada por el presidente
López Obrador. Personas cerca
nas a Monreal sugirieron que la
información de la columna había
provenido de Polevnsky.
El conflicto entre la líder del

partido y Monreal se arrastra
desde el proceso para selec
cionar al candidato de Morena

al gobierno de la Ciudad de
México, que al ganar Claudia
Sheinbaum mediante una en
cuesta opaca el hoy senador se
inconformó públicamente y es
tuvo a punto de irse del partido.
Monreal le adjudicó su derrota
a una decisión de la "nomenkla
tura" de Morena, en donde es
taba Polevnsky y Gabriel García,
actualmente el coordinador de
los delegados de López Obrador
en el país, con lo que su relación
quedó fracturada. Otro de los
que contendió por esa candida
tura fue Martí Batres, con quien
Monreal sostiene una lucha muy
fuerte en el Senado por el lide
razgo del partido.
La réplica de Monreal a esta

columna es cuidadosa y no re
fleja la contradicción que se vive
al interior de Morena. Cerca
nos a él sostienen que todas sus
acciones, algunas de las cua
les han generado tensión con
los líderes de Morena, han sido
acordadas con López Obrador.
Pero ni la semántica o la retórica
ayudarán a amainar el conflicto
interno en el partido que se está
profundizando.
Coincidió ahora con otra ba

talla política donde volvieron
a aflorar las diferencias estra
tégicas y generó choque?, que
es la elección de una ministra o
ministro a la Suprema Corte de
Justicia y buscar un equilibrio
en el tribunal entre conserva
dores que hoy la controlan y
liberales, que es lo que necesita
López Obrador para apuntalar el
cambio de régimen y su proyecto
de nación, que llama la cuarta
transformación. La votación
abierta se espera este jueves, si
es que no se atraviesan los parti
dos para descarrilarla.

Senadores panistas
confirmaron que
Moreno Valle les
había pedido que
votaran por Ortiz"
PAN y PRI quieren
que el Senado
resuelva en enero,
no este jueves, la
vacante de Cossío"
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Frenar una revuelta
Esta vez no fue un "error tipográfico" como el que suprimió
la autonomía universitaria, sino un error a secas. Ayer, el
presidente López Obrador reconoció que "se cometió un
error en la presentación del presupuesto" porque, contra
rio a su promesa de campaña, en el proyecto de Egresos, "en
efecto, hay una disminución". Pero para cuando el mandata
rio ofreció enmendarlo, ya alumnos, académicos y trabaja
dores de la UNAM, el IPN y la UAM habían convocado a una
marcha para hoy, del Ángel al Zócalo, a las 11 de la mañana,
para exigir que se frene el pretendido recorte. En los hechos,
el Ejecutivo frenó la primera protesta estudiantil en su contra.

Romero Hicks, presionado
por ¡os hooligans azules
Entre sus cúrales, los panistas estallaron contra su propio coor
dinador, Juan Carlos Romero Hicks. El diputado José
Elias Lixa Abimerhi le reprochó en público que debían tomar la
tribuna y protestar contra la presidenta de la Mesa, Dolores Pa
dierna, por el manejo parcial de la sesión. El líder panista per
maneció inmóvil en su curul y los diputados corrieron al frente,
solos, para protestar.

¿Sólo voluntad contra
la corrupción?
A las siete instituciones que integran el Sistema Nacional
Anticorrupción se les recortó cinco mil millones de pesos de
presupuesto. La secretaria de la Función Pública, Irma Erén
dira Sandoval, dijo que no se necesitan más recursos, pues
más bien hace falta voluntad para combatir la corrupción. Sin
embargo, los titulares de esas instancias se reunieron con los
diputados de la Comisión Anticorrupción para solicitar más re
cursos. ; Lo conseguirán?

El dif ícil momento
de Tayad
El gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad, vivió ayer un mo
mento difícil. En la reapertura de la normal rural "El Mexe" el
mandatario priista recibió rechiflas, reclamos y hasta gritos de
"represor". ¿Será porque durante la campaña del PRI por la
Presidencia, Fayad había criticado la propuesta de reabrir la
escuela donde fueron secuestrados hasta granaderos? Al final,
el presidente López Obrador reconoció a Fayad y le dijo "va
liente" por asistir al acto.

Molestias en Morena
Molesto y en solidaridad con diputados de oposición, el mo
renista Eraelio Rodríguez, presidente de la Comisión de
Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia
Alimentaria, reveló que si no hay modificaciones al Presu
puesto en cuanto a los recortes en ganadería, campo y agri
cultura, votará en contra, porque "yo no traicionaré a los que
votaron por nosotros". Es el primer aviso... Y eso por no hablar
de las críticas de la morenista Tatiana Clouthier a la Guardia
Nacional.

Amago de portazo
en el Senado
Sin avisar a los representantes de los medios de comunica
ción, la Junta de Coordinación Política del Senado, presidida
por Ricardo Monreal, recibió ayer al canciller Marcelo
Ebrard para informar los pormenores del anuncio de la in
versión que realizarán México y Estados Unidos por 35.6 mil
millones de dólares para el sur del país y Centroamérica. La
reunión se anunció como privada, pero, de última hora, se
dijo que sería transmitida por Facebook, lo cual provocó la
reacción de la fuente que cubre el Senado, que manifestó su
desacuerdo y casi dio portazo.
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USO DE RAZÓN

Contro l político y
Morena para siempre
Pablo
Hiríart

Desde septiembre, 20
mil jóvenes de Mo
rena han recorrido

el país casa por casa en los
sectores de clase media baja
y baja, preguntando sus ne
cesidades, para que luego el
gobierno les entregue la tar
jeta con el apoyo económico
correspondiente.
Ese apoyo, gestionado de

manera partidista, los atará
por siempre al partido político
del Presidente.
Detrás de las buenas inten

ciones del presupuesto, esta

mos siendo atenazados por
una implacable maquinaria de
control político.
Por eso en el presupuesto no

vemos gasto que detone cre
cimiento económico como se
prometió, sino asistencialismo
para tener el control político
de los votantes y garantizar la
permanencia de Morena en el
poder.
Y por eso cancelan la re

forma educativa con base en
mentiras.

No les interesa que los es
tudiantes aprendan a pescar,
sino que el gobierno les dé el
pescado para mantenerlos
como clientela electoral.
A 300 mil jóvenes de escasos

recursos, que van a la univer
sidad, se les van a dar 10 mil
millones de pesos anuales.
No se los van a entregar las

universidades, previo censo
elaborado por ellas, sino que
el favor de incluirlos en el

padrón fue de Morena y el
dinero se los va a entregar el
gobierno.
De esa encuesta levantada

por los voluntarios de Mo
rena, salen también 44 mil
300 millones de pesos para
jóvenes que no estudian ni
trabajan.

Ademas, otros cien mil mi
llones de pesos para duplicar
la pensión a adultos mayores.
Y16 mil millones de pe

sos para repartir en colonias
populares.
En el campo la operación es

implacable. Se cambian los
programas ya existentes, por
otros en que el dinero será en
tregado por los "superdelega
dos", integrantes de Morena,
excandidatos de Morena y fu
turos candidatos de Morena.
Miles de millones de pesos a

Producción para el Bienestar
Miles de millones de pesos a

precios de garantía.
Miles de millones de pesos a

créditos a la palabra.
Fertilizantes gratis (600

millones).
Muchos de estos apoyos se

necesitan y algunos son dig

nos de aplauso. El problema
está en su implementación,
que es partidista.
Los apoyos a los jóvenes

los gestionaron los 20 mil vo
luntarios (tres mil 500 pesos
mensuales) de Morena.
El dinero para pagar a los

dos millones de jóvenes que se
van a capacitar en las empre
sas no se los van a entregar
los centros de trabajo, sino el

gobierno a través de la tarjeta
que les tramitó Morena.
Los programas socia

les en los estados, y en el
campo, estarán a cargo de
los morenistas investidos de

superdelegados.
Todos ellos, superdelegados

en los estados, y voluntarios
que levantan censos de necesi
dades, están coordinados bajo
el mando de Gabriel García.
¿Y quién es este poderoso

funcionario, encargado de la
red clientelar de reparto de re
cursos oficiales?
Exsecretario de Organiza

ción del CEN de Morena, y du
rante la jefatura de Gobierno
de Andrés Manuel López
Obrador en el DF, fue el en
cargado de gestionar recursos
para las campañas de su líder
a través de la Asociación Civil
Honestidad Valiente.
Llegaron para quedarse.

Con esa clientela electoral la
tienen ganada.
Aunque el crecimiento eco

nómico sea mínimo, no haya
infraestructura para el desa
rrollo, y la mala educación
siga condenando a los jóvenes
de escasos recursos a vivir de
los apoyos del gobierno. De
este, más los que vengan.,
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DÍA CON DÍA

Narcos México.
La serie

HECTOR
AGUILAR
CAMÍN

Y i de un tirón la serie Narcos
México, toda una maña
na de domingo, sin poder

despegarme de la invitación al siguien
te capítulo.
Me habíapasado lo mismo conla serie

previa, Narcos, dedicadaalacatástrofe co
lombiana, tan anticipatoria de la nuestra
Sucede con estas series lo que en

ninguna otra que yo haya visto sobre
el manido tema: los narcos comparten

papeles estelares en el ciclo catastró
fico del narcotráfico con sus persegui
dores: la embajada estadunidense ylos
agentes de la DEA (de la CIA también,
en el caso colombiano).
La causa eficiente de ambos desastres

nacionales es la actividad de estos agentes
y lapresión continua de laembaj ada esta
dunidense sobre los gobiernos locales pa
ra que persigan, arrinconen, detengan o
maten alos terribles narcotraficantes que
viven, bajo la presión,
su propia historia loca
de ambición, crueldad,
dinero y sangre. 
Ambas series están

narradas, con ironía y
eficacia, precisamen
te por agentes de la DEA Al menos la mi
tad de la trama da cuenta de la vida de es

tos agentes y de su febril persecución, sus
labores de inteligencia a menudo ilegales,
sus acciones coordinadas o escondidas res

pecto de los gobiernos con que colaboran.
Son claras la corrupción y la corres

pondiente falta de urgencia de funciona
rios, policías, soldados para perseguir a
los narcos conla intensidad perruna que

exigen sus impenosos visitantes.
Ajuzgar por las consecuencias de la

persecución en ambos países, y en am
bas series, quienes tenían razón desde
el inicio en aquella guerra eran quienes
no querían librarla, quienes no veían en
el narcotráfico la ballena blanca del ca
pitán Ahab, el símbolo del mal que había
que matar, sino simplemente una reali
dad de mercado en la que, bien visto, to
do era ganancia: paralos narcos¦, para sus

cómplices locales, pa
ra sus socios estaduni

denses y para los con

sTdorf . .
La viole ncia vincu

lada al narcotráfico que
ha hecho la desgracia

de los dos países empieza conlapersecu
ciónylapresiónestadunidense.
En el caso colombiano la persecu

ción conduce por un momento a la ca
si destrucción del Estado; en el caso
mexicano, al estado de violencia sin
fondo que padecemos.
Las series ponen el punto en su lugar.

Nada ha hecho tanto daño en esto como

lainjerencia estadunidense,

Nada ha hecho tanto
daño en esto como la

injerencia de EU
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QUE como candidato y co
mo presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador se can
só de decir que la Policía Federal
no sirve y las corporaciones esta
tales y municipales menos, por
lo que no quedaba de otra que
recurrir al Ejército y la Marina
para labores de seguridad.

Pero ahora que no le cuadran las
cuentas en el Congreso, Alfonso
Durazo, su hombre fuerte en la
materia, sale con que si los legis
ladores no aprueban la Guardia
Nacional devolverán a los mili
tares a los cuarteles, lo que exhi
be un contrasentido entre am
bos discursos.

QUE uno de los daños cola
terales que ha dejado la política
de austeridad de la cuarta trans

formación, que desapareció al Es
tado Mayor Presidencial, son de
cenas de niños con discapacidad
y que acudían a la equinotera
pia ofrecida por médicos espe
cializados de ese cuerpo militar,
que no solo se dedicabaavelarpor
la seguridad del Presidente.

Después del 1 de diciembre, las
áreas especializadas que lleva
ban a cabo estas terapias tuvie
ron que dar por canceladas las

consultas y los animales están
en espera de otras misiones en
las caballerizas de la Sedeña,
que encabeza Luis Cresencio
Sandoval.

QUE durante la atribula
da sesión de ayer en la Cáma
ra de Diputados, lo que enfadó
a la presidenta en funciones de
la Mesa Directiva, Dolores Pa
dierna, acusada de ser parcial en
la conducción, fue que desde sus
curules panistas le estiraban li
gas en referencia a aquel capítu
lo de su esposo, Rene Bejarano.

Se molestó tanto que perdió el
control y se declaró el receso de
la sesión, que continuará hoy.

QUE el pasado fin de sema
na, el Partido Revolucionario
Institucional se declaró en "re
sistencia" frente al "autoritaris

mo" de Morena y el Presidente,
por lo que la dirigencia advirtió
que será una oposición incómo
da que mejorará el debate en las
tribunas y que "volverá a ocupar
las calles".

Estrategias, dijo Claudia Ruiz
Massieu, que eran ajenas al priis
mo, pero "que hoy resultan indis
pensables".^™
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EN PRIVADO

AMLO, error
y corrección
JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA

¡Cuidado con ese fuego que anda buscando
sugasolina!
Florestán

Ayer le contaba aquí sobre la contra
dicción de extender el gasto de los
programas sociales del nuevo go

bierno y al mismo tiempo recortar los presu
puestos alas universidades públicas, que son el
eje del avance social de México.
Y es que en el proyecto del Presupuesto de

Egresos se recortó alas universidades públi
cas de 67 mil 128 millones de pesos en 2018, a 65
mil 414 millones en 2019, una diferencia de mil
713 millones, 3.2 por ciento menos de la actual
asignación.
Al desglosar, la UNAMbajaba de 38 mil 300 mi

llones de pesos a 37 mil 277,6.3 por ciento; la UAM
de 7 mil millones de pesos a 6 mil738,6.6por ciento
menos y al IPN, de 16 mil624millones de pesos a 16
mil 419, menos 4.9 por ciento, entre otras escuelas.
Esto provocó una fuerte reacción de las uni

versidades, rechazando el recorte, a lo que el Pre
sidente respondió ayer por la mañana que habla
ría con los rectores para explicarles los recortes
mientras ya se convocaba en redes a marchas de
protesta.
Pero algo debió registrar López Obrador entre

su mañaneray la reinauguración de la normal ru
ral de El Mexe, en Hidalgo, por la noche, donde
dijo que había sido un error recortar presupues

to salas universidades.

Y más cuando él, en un encuentro con la
Anuies, recordó, había ofrecido que si no podía
incrementarlo en 2019, lo dejaría igual que en
2018 más el aumento de la inflación.
Pero resulta que su iniciativa de Presupues

to incumplió pero él se corrigió a sí mismo y en
menos de 12 horas reconoció en El Mexe: Fue un
error y en mi gobierno los errores se corrigen y
se va a entregar alas universidades elpresupues
to completo<, pero deben actuar con austeridad.
Y así, por lanoche rectificábalo que había soste

nido por la mañanay qué bueno que así haya sido.
Es una buena señal.

RETALES
1. MENSAJE. Tatiana Clouthier se desmarcó
ayer del proyecto de la Guardia Nacional con ele
mentos y mandos militares. Dijo que eso no fue
10 que AMLO dijo en la campañay tampoco fue
porlo que se votó. Y silencio. Alfonso Durazo dijo
que si no se aprueba, los militares volverán a los
cuarteles; ¿De veras dej arán las calles?;
2. RELEVO. Se votará por el ministro número
11 de la Corte. Y Morena irá con Juan Luis Gon
zález Alcántara Carrancá. Loretta Ortiz estará
en la terna de febrero, a la vacante de Marga
rita Luna Ramos. De elegir al abogado, será el
voto 11 en la elección del nuevo presidente de
la Corte, el 2 de enero, el que rompería un em
pate; y
3. CALIFICADA. En la Cámara de Diputados, la
oposición sumó 179 votos contra la Ley de Ingre
sos, que pasó por mayoría simple, pero la cifra de
179 es clave porque con 164 votos en contra paran
cualquier reforma constitucional, las dos terceras
partesson334votos,que no los tiene Morenani con
sus aliados. Lo mismo sucede en el Senado.

Nos vemos mañana, pero en privado
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Política social

versus drama persona 1

CARLOS
MARÍN

Laausteridad en el gasto corriente del
gobierno federal impactará de ma
nera positiva la vida de millones de

mexicanos que se beneficiarán por efecto de la
política social a que se comprometió y ha comen
zado a cumplir Andrés Manuel López Obrador.
Jóvenes construyendo el futuro (que hoy no es

tudian ni trabajan), pensión a todas las personas
que padezcan una discapacidad permanente, inter
net gratis en los espacios públicos, precios de garan
tía a los productos alimentarios básicos, becas a es
tudiantes de enseñanza básica y superior, por citar
algunos programas emblemáticos financiables con
la redistribucióny ahorros presupuéstales.
Por desgracia, quizá no tantos pero con sus fami

lias también serán millones los que resentirán el
golpe de la cuarta transformación en sus bolsillos,
con reducciones salariales o la pérdida de empleo.
Los empleados de confianza en todo tipo de insti

tuciones públicas, por ej emplo, suman algo más de
270 mil y casi todos irán a la calle. De ese total, alre
dedor de 25 mil han labrado un sólido servicio civil
de carrera, pero a muchos se les reducirálapaga de
bido al tope de 108 mil pesos mensuales que se fijó
López Obrador, motivo por el que parte de éstos han
promovido su jubilación anticipada, con el fin de no
verse perjudicados en sus pensiones.

De quienes más conmueven
por el deterioro de su economía
son los468 empleados de limpie
za de la Cámara de Diputados, cu

yos patrones, resueltos a ahorrar
8 millones 700 mil pesos al año,
decidieron reducirles a 100 pesos
la j ornada por las que se les ha es
tado pagando 130.
Una cantidad 100 veces su

perior de trabajadores que habitan en las colo
nias de las alcaldías orientales de la capital y mu
nicipios limítrofes mexiquenses, simplemente,
perderá su trabajo en el abortado Aeropuerto
Internacional de Ciudad de México en Texco
co donde, pese a que por razones económicas de
contratos que no pueden cancelarse, quizá mil o
mil 500 continúa realizando chambas ínfimas en
la obra condenada a nunca ser concluida.

Por el recorte de plazas, buena parte de los em
pleados y prestadores de servicios del Instituto
Mexicano de la Radio, creado hace 35 años, tam
bién se quedará en la calle por la desaparición de
la figura contrato por honorariosy, según informó
La Jornada, lo que viene es el colapso del IMER
por el golpe que significa para la operación y pro
gramación, ya que pone "en serios aprietos a la
veintena de estaciones", pues más de mitad del
personal y colaboradores (productores, opera
dores, locutores, guionistas, editores, realizado
res, periodistas, investigadores) cobra, con reci
bos, entre 2 y 10 mil tristes pesos.
La satanización de los puestos de confianza no so

lo se reflej a en la agresión tumultuaria que padeció
el comunicador de la Corte Jorge Camargo, sino en
gente comúny corriente que llega al fin de año sin sa
ber de dónde o cómo tendrá para comer...
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Serán millones los
que resentirán el
golpe de la cuarta
transformación en

sus bolsillos
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BAJO LA LUPA
Banca Rothschild y Goldman Sachs en fraudes
y blanqueos en Malasia y otros lados
ALFREDO JALIFERAHME
SE HAN DEVELADO 5 mil millones de dó

lares en "transacciones irregulares" y "la
vado de dinero" en 10 países que implican

al inimputable banco de inversiones Goldman
Sachs y a la Banca Rothschild en un escandaloso
megafraude contra 1MDB "fondo soberano de
riqueza" de Malasia que ha sacudido al mundo
financiero: desde Estados Unidos (EU) pasan
do por Suiza hasta Singapur (https://bloom.
bg/2rJGnkc).

LOS FONDOS BUITRE, encabezados por el
israelíestadunidense Paul Singer (http://bit.
ly/2rFNZEj), que descuartizaron a Argentina
(http://bit.ly/2rFPPoJ), ahora se enfilan sobre
México con su candida tenencia de "bonos
Texcoco" provistos por la dupla apatrida de
Videgaray/Peña.

BLOOMBERG SE ENGANCHA con la "his
toria de 1MDB de Malasia, el escándalo que sa
cudió al mundo de las finanzas" (https://bloom.
bg/2LljlsV).

ROTHSCHILD BANK AG "rompió seriamen
te (sic) las reglas del lavado de dinero" en su
corrupción en Malasia que ha "entrampado a
los prestamistas en todo el mundo" (http://bit.
ly/2Lml8h5).

EN FORMA EXTRAÑA el regulador fi
nanciero suizo Finmaque todavía debe a la
opinión pública mexicana la lista de pletóricos
evasores del México neoliberal itamita de
HSBC Papers (http://bit.ly/2rHduFl), Panamo.
Papers (https://goo.gl/8xvaRR) y Buhamos
Leaks (http://bit.ly/2r JGegB)"no exhibe la
relación comercial significativa (sic)" de Banca
Rothschild con un "cliente innombrable (sic)"
en el blanqueo de dinero.

PREGUNTA TONTA: ¿QUIÉN será ese "clien
te innombrable"? ¿Será George Soros, el "filán
tropo (sic)" socio de los banqueros Rothschild?
¿Lavará Soros cuando uno de sus peleles "lite
rarios" Mario Vargas Llosa ha sido expuesto
en los pestilentes Panamá Papersl (http://bit.
ly/2rIqD09) Mario Vargas Llosa, con sus dos
"aliados" narcoliterarios en México (http ://bit.
ly/2r JOPSi), ha defendido ferozmente la Uni
versidad Centro Europea fundada por Soros
en Budapest donde es un pestífero (http://bit.

ly/2rIdViI).

EL MEGACORRUPTO VARGAS Llosa
arremetió contra el "populismo" del gobierno
húngaro. Apuesto que el blanqueador peruano
ni sabe el significado de "populismo".

SEGÚN TOM WRIGHT del WSJ, Malasia
entabló un juicio criminal contra Goldman
Sachs acusada de malversación por 2 mil
700 millones de dólares sustraídos del fondo
estatal de inversiones 1MBD (https://on.wsj.
com/2Bmei60).

LA FBI SE sumó hace tres años a la investiga
ción criminal multinacional que abarca Hong
Kong, Singapur, Luxemburgo, Emiratos Árabes
Unidos, Seychelles y Australia, que llevó a la de
tención del anterior primer ministro de Malasia
Najib Razak, lo cual fue uno de los motivos del
retorno triunfal del ex primer Mahathir Moha
mad, connotado enemigo del megaespeculador
George Soros (http://bit.ly/2rHNRUD).

EL FONDO SOBERANO de riqueza de Abu
Dabi, International Petroleum Investment

Company, ha entablado otra demanda criminal
contra Goldman Sachs en los tribunales de
Nueva York (https://bit.ly/2rISH46).

POR CIERTO, EL israelíargentino Martin
Werner Wainfeld, culpable del Fobaproa, el
máximo fraude contra México, fue director
asistente de Telecomunicaciones con Zedillo
"socio" de Goldman Sachs para luego pasar a
dueño de Banca Mifel (http://bit.ly/2rGqISw).

¿CUÁNTO NO HABRÁN hurtado del im
pagable Fobaproa los tres entes: Goldman
Sachs, Zedillo y Werner Wainfeld? (http ://bit.
ly/2rDdDcO)

NO SON NUEVOS los escándalos crapulosos
de Goldman Sachs que había resumido Matt
Taibbi (http://bit.ly/2rJHYWV). Por cierto, el
artículo original de Taibbi en Rolling Stones fue
censurado (https://read.bi/2rFixpD).

HACE MUCHO QUE "Las monstruosidades
y los monstruos de Goldman Sachs eran ya
inocultables: desde el efecto tequila" (http://bit.
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LLAMA LA ATENCIÓN el estallido del enési
mo fraude/blanqueo financiero del inimputa
ble Goldman Sachs, conglomerado de banque
ros israelíestadunidense, cuya influencia es

tan descomunal que presidentes demócratas y
republicanos van y vienen, mientras el legen
dario banco defraudador/blanqueador perma
nece en el poder: como ahora su ex directivo el
israelíestadunidense Steven Mnuchin, secre
tario del Tesoro del gabinete Trump.

? Sede de Goldman Sachs Manhattan, en La
ciudad de Nueva York. Foto Afp
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Bache de bateo
Se trató, en efecto, de un error. Recortar el presupuesto a
las universidades públicas del país estaba generando un
problema donde no lo había. El horno no está para meter
más bollos.

El presidente López Obrador resolvió enmendar el
error, atajar el conflicto que ya despuntaba y corregir el
presupuesto que está en manos del Congreso.
Sobrados, dirigentes de las bancadas de Morena y sus
aliados dijeron que el proyecto de presupuesto pasaría tal
cual, sin cambios,
La línea cambió. Como en otras ocasiones tendrán que
tragarse sus palabras.
El presidente dijo que se dará a las universidades públicas lo
que les corresponde.
La moraleja es que hasta los bateadores con los mejores
porcentajes caen en un slump y no conectan.

La distancia entre los dos
"Había mejores opciones", fue la frase que marcaría la
distancia entre Tatiana Clouthier y el equipo del presidente
López Obrador.
Lo dijo en relación con el nombramiento de Manuel Bartlett
como titular de la CFE y de hecho lo repitió ante la iniciativa
gubernamental de crear la Guardia Nacional con personal
militar.

"Eso no fue lo que se ofreció en campaña", dijo con
conocimiento de causa pues ella fue la coordinadora de
la campaña presidencial de AMLO.
Que en las extensas bancadas de Morena en diputados y
senadores hay voces discordantes se ratificó ante la decisión
de recortar el presupuesto para las universidades públicas,
comenzando por la UNAM.

Muchos universitarios morenistas estaban en contra del

recorte. Todo indica que lograron ser escuchados.

Refuerzos foráneos
Que nadie piense que concluyó el motín al interior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Al contrario, ya pasó a su parte más descarnada.
El magistrado José Luis Vargas anunció que prepara
denuncias con elementos y pruebas de irregularidades
cometidas por la magistrada presidenta Janine Otálora.
Las hará públicas la semana próxima.
La correlación de fuerzas al interior del Tribunal favorece

a la magistrada presidenta, pero Vargas calcula que a la
hora buena llegará la caballería del partido mayoritario del
Congreso para salvarlo.
El hecho es que el enfrentamiento se ha hecho público y
sólo uno de los magistrados duelistas seguirá en el Tribunal
donde no hay lugar para los dos.

La oportunidad de Claudia
A la Ciudad de México no le hace falta una manita de gato,
le urge un zarpazo de tigre.
Abúlica e incompetente, la pasada administración, la
última del PRD, dejó a la ciudad sumida en un deterioro
inadmisible, bochornoso.
Por una conjunción de circunstancias, en especial la
federalización de los programas capitalinos de ayuda a adultos
mayores y jóvenes preparatorianos, el gobierno de Claudia
Sheinbaum tiene oportunidad de recuperar a la ciudad.
Sin necesidad de una bolsa más grande de recursos, sino
usando los que se liberen por la federalización de los citados
programas, se abre la oportunidad de que la ciudad capital
recupere algo del esplendor perdido.
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Luz Elena González
Lo que se debe

*—r1 hacer en cuestión
de finanzas es aprovechar
entornos favorables. Y eso
es lo que hizo Luz Elena
González, el brazo financiero
de Sheinbaum en la capital
del país. Ante una evidente
concentración de los pro
gramas sociales en el go
bierno federal, loque la ad
ministración local ha hecho
es redirigir recursos hacia
zonas que casi llegaron a
punto de catástrofe en los
últimos años. El caso del
agua es un ejemplo de ello.
Bien pensado

abajo

VíKTOR ORBÁN
j l Lo llama "Vlktator"

y es un pichón de
dictador. Es húngaro y ya
tiene protestas en las calles
de Budapest. Los ciudada
nos reclaman moderación
de un mandatario que cada
vez se extralimita más. In
cluyó reformas para que los
trabajadores "regalen" sus
horas extras a sus emplea
dores, y eso suena a un pa
sito hacia la esclavitud. No
le ha parecido nada grave a
este político que es conside
rado por algunos como el
más peligroso en Europa.

Fecha: 19/12/2018

Página: 2

Area cm2: 80

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 8,000

Página 32 de 67



I lf
CRQNICACÜNFIDENCIAL
{ ¡Todos contra la impunidad y la corrupción! }

Lo de cinco presidentes en 30 anos, lo superan los diputados en un mes
LeopoldoMendívil

PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR

+Esto no es tan malo como parece
y algún día se va a solucionar

Sandra Mateus

Ricardo Schlebach es un econo
mista acostumbrado a leer, des
de antes de su nacimiento, las ac
ciones de gobierno que terminarán

siendo un fiasco, o un pingüe negocio para
sus creadores. Y como tengo la suerte de que
sea mi amigo, de vez en vez me convida de
sus investigaciones y las consecuencias que
prevé o que relata.
La última que me pasó, hace apenas algo más
de 24 horas, por más que quisiera no puedo re
tener, a menos de que me arriesgue a pescar
que me provoque una úlcera estomacal, así
que va, Presidente, para que vea lo listos que
son sus diputados federales correligionarios...
... Y para que quizá reivindique a algunos de
sus antecesores en la Presidencia, que no fue
ron tan listos p al billete, diría el ranchento,
como los considera. Le leo la nota de Schle
bach:

"Ahí les va otra cuenta alegre:
"Multipliquen una pensión de $205,211.00

pesos por cinco expresidentes, escogidos
al azar: Calderón, Fox, Zedillo, Salinas y
Echeverría:

"Ahora multipliquen ese millón y pico de pe
sos por 12 meses:
"Les dará $12,312,660.00
"Y ahora por el sexenio..., pero de cada uno;
y luego juntos:
"Resulta un gran total de $73, 875,960.00 pe
sos por las pensiones, repito, de cinco expre
sidentes, a partir de una suma promedio de sa
larios a lo largo de sus respectivos sexenios.
"Pero ahora lean lo siguiente:
"La cantidad que se asignaron los 500 nuevos
diputados federales para celebrar su primer
diciembre en lo que consideraron la cueva de
AlíBabá, fueron $157,705.00 cada uno, por
aguinaldo y 'asistencia ciudadana'.
"El resultado es un total mayor de $78,
852.500.00...
GAÑANES DIPUTADOS FEDERALES
DE LA PRIMERA LEGISLATURA IZ

QUIERDISTA DE LA HISTORIA NACIO
NAL SE TRAGARON, PERO CON UN
AGREGADO DE CINCO MILLONES A

LA SUMA QUE LES HE CALCULADO
A LOS EXPRESIDENTES, MÁS DE LA
PENSIÓN ENTERA DE TODOS ELLOS
EN EL CURSO DE 30 AÑOS que, a pesar

de eso, taaaaanta faramalla ha provocado ese
escándalo...

"¿Así se entiende por qué la Cuarta Transfor
mación es una manera de manejar borregos,
o necesito explicárselos con manzanitas...?"
Hasta aquí, presidente López, la última consi
deración del economista Ricardo Schlebach.

Pero le aseguro que aún va a encontrar mu
chas más...

VALE UN RECONOCIMIENTO... Es
probable —no lo recuerdo en casi 60 años
de hacer periodismo— que por vez prime
ra un Presidente mexicano reconozca un

error de su gobierno y de inmediato lo de
tenga, como ayer ocurrió con el presidente
López Obrador por el recorte de los pre
supuestos autorizados para el próximo año
de 2019 a la Universidad Nacional Autó

noma de México, el Instituto Politécnico
Nacional y el Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología, que aparecieron en el do
cumento inicial, no aún en el presupuesto,
que aún no es autorizado por la Cámara de
Diputados... Antes de un estallido en la co
munidad académica del país, el presidente
anunció que mantendrán los presupuestos
de este año, más un incremento equivalen
te a la inflación... Pero si no hay aumento
presupuesta!...
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Rafael Cardona
rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

EL CRISTALAZO

El presupuesto y la aplanadora
La frase, obviamente, no es de esta columna: Méxi

co es una monarquía sexenal hereditaria en línea
transversal. Su autor, fue don Daniel Cosío Ville
gas quien hoy se sentiría, no escandalizado, pe
ro sí traicionado por el futuro previsible del Fon
do de Cultura Económica, entre otras desgracias

nacionales.

La definición del maestro fue hecha en plenitud del abso
lutismo priista contra el cual se rebelaron no sólo las pocas
fuerzas políticas opositoras (el PAN, los partidos de izquier
da durante muchos años proscritos y perseguidos, algunos
empresarios y muchos intelectuales) las cuales lucharon por
desmontar un sistema por el cual todo se quedaba en manos
de una sola persona, quien acumulaba la comandancia de las
fuerzas armadas, la dirigencia del partido, la agenda parla
mentaria y legislativa; la designación de los gobernadores
y de los jueces; la inclinación de los platillos de una justi
cia desbalanceada y hasta la escritura de la historia y los pro
gramas educativos, los programas de televisión y los cam
peonatos de fútbol, las desventuras de las telenovelas (como
dictaba el Patriarca en la novela de GGM), y la elección de
las reinas de la belleza.

El presidente movía la tierra y poco le faltaba para mover los
astros con el solo impulso de su dedo índice.
La democracia, en México, significó, durante muchos años,
la utópica necesidad de terminar con ese mayúsculo poder
unipersonal, concentrador e incontestable. El "ultrahi
perpresidencialismo''.
Y se logró, dicen, cuando se creó un sistema electoral segu
ro, independiente del Ejecutivo y confiable en sus resultados.
Sin embargo, aun con elecciones libres, por lo menos en dos
ocasiones recientes ha habido sospecha de fraudes mayores.
Sospechas, nada más.
Pero muchas veces el remedio lleva consigo el germen mu
tante de la nueva enfermedad. En México la democracia nos

ha llevado de nuevo al escenario del cual quisimos escapar
durante tantos años. El país de un solo hombre, como dijo
Enrique González Pedrero, de Antonio López de Santa Anna.
Hoy el presidente López Obrador tiene la última decisión
en todo y para todo. El le dicta al Congreso las instrucciones
para aprobar el presupuesto.
"No nos vamos a mover ni un centímetro"; dijo a voz en

cuello el señor Alfonso Ramírez Cuellar, presidente de la
Comisión presupuestaria de la Cámara de Diputados. Punto.
De la Reforma Educativa no va a quedar ni una coma, di
jo Mario Delgado, coordinador de la mayoría Morena en
San Lázaro. Y lo ejecutó para hacer posible la otra declara
ción: "Compromiso cumplido", les dijo el presidente a los

maestros cuando abatió las evaluaciones y hasta el institu
to dedicado a medir el avance magisterial. Todo vuelve a
ser como antes.

El gatopardo se viste de noche.
Pero algunos han corcoveado. Es el caso de los ministros de
la Corte y magistrados de distintos tribunales quienes se ven
afectados no sólo por los salarios sino por las posibles afec
taciones a su autonomía. No lo harán más porque paulatina
mente los ministros serán sustituidos por personas designa
das por el Presidente, quien mediante la simulación de la ca
lificación senatorial (en un Senado dócil y militante en su fa
vor), aprobarán sólo a quien aparezca en esos tríos.
Por eso estas declaraciones son de carcajada.
Dice Loretta Qrtiz (esposa de José Agustín Qrtiz Pinchetti,
gran consejero de AMLO): "como muestra de mi compro
miso con la imparcialidad e independencia que se requiere
(a) la aspiración de ocupar la altísima responsabilidad de ser
ministra de la SCJN, presento mi renuncia a Morena, para di
sipar cualquier duda sobre la idoneidad de mi candidatura."
Pues esa idoneidad no depende de una credencial o un car
net sino de una identidad política y una gratitud. Quién la
propone y a quién le debe el favor. A una persona y a una
corriente política.
Y por otra parte Celia Maya García, quien no pudo ser go
bernadora de Querétaro, propuesta por Morena, deja muy en
clara su amistad con el presidente de la República, pero no
la considera, de ninguna manera, obstáculo en su pretensión
(la de él o la de ella o ambas) de ocupar un asiento en el tri
bunal constitucional.

"El señor López Obrador, el presidente de la República no
me ha llamado para decirme: 'mira que te puse en la terna,
pero me vas a obedecer', porque en ese momento me voy
de la terna."

Eso suena lindo. Pero es una farsa.
CAPITALIDAD

Temen la desaparición del Fondo de Capitalidad, logro de
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Miguel Angel Mancera, tanto como la culminación de un
proceso de elevación del salario mínimo, ahora tan celebrado.
Pero de Mancera, ahora nadie se acuerda. Al menos no por
esos logros.
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ASÍ LO DICE
LA $I0NT

San Lázaro j migrante solidario
FEDERICO LA MONT

Parlamento migrante El legislador ¿gobernador Calima
2021? Jorge LaisPreciado con ulctaame EU "Roberto Ro
dríguez" para evitar que la migra ahora ICE lo expulsará
de Oaklaaá donde laboró como lava platos y reclutadc
para participar en defensa dé la democracia occidental en
DesertStorm Irak 1991, presentará el jueves una iniciativa
con proyecto de decreto para instituirla Presea Migrante
Solidario que otorgará la LXIV Cámara de Diputados a los
líderes mis destacados déla comunidad mexicana resi
dentes al Otro lado del charco en el marco, del Día Inter
nacional del Migrante,

Dos: Paxa cubrir tes vacíos de información entre el
LXíV Condeso de México y eliló Capitolio en Washington
el diputado Preciado Rodríguez, junto con su similar del
28 disüito de Texas, llenry Cuellar y 29 misma entidad
Silvia García, Micheíle Lujan Güsham Nuevo México,
promotor de la iniciativa bipartidista USA Aet que propo
ne una solución legislativa para los Dreamers y Chicago,
Illinois Jesús "Chuy" Maclas, subirá una proposición de
punto de Acuerdo a la Ja
copo para que se instaure
como un programa perma
nente del Canal del Con
greso, Diplomacia Parla
mentarla Migrante en am
bos países que atenderá a
lapobtecátahispana, prin
cipalmente mexicana.
¿Quiénes sm?: "Los

hispanos somos el 17?» de
la población de EUy con 55
millones de personas de
los que según el centro de
estudios Pew 37miIlones
hablamos español, en un
aflo 2020 convertiremos a
esta nación en la segunda
país con mayor hispa
nohablantes del mundo
soio detrás de España y
México" diio al instigador

del Migante Solidario )LPR junto con la Fundación Alfre
do La Moni el congresista texano e hijo y nieto de mexi
canos Tony Cárdenas, Recordó que la representación en
el 115 Capitolio llegó a 36 legisladores en .ambas cámaras
que incluyen a la senadora demócrata Catherine Cortez
Masto y por CáWifHtó a toa Conrea quien asumió laeurttl
que dejó acéfala Loretta Sánchez.

Canal del Congreso: Con el respaldo de los integrantes
de ¡acopo, el Senado reanudó la trasmisión de Contigo
Migrante ahora Diplomacia Parlamentaria Mjpnte que
a paute de enero contará para su difusión en Washington
y apoyo de ios representantes demócratas I.ou Correa,
Raii Labrador Idaho y Emilio Huerta, hijo, de la activista
de la liaste de Campesinos de América Dolores Huerta.
La población latina en California, alrededor de 808/a son
mexicanos lo cual la convtóiá a en el otro México.

Interparlamentaria. C@n el apoyo de la comisión de
'Asuntos Migratorios ante el LXI Congreso de la Unión el
diputado JLPR invitará al gobernador electo de Illinois Jay
Robert: Pritzker para conferirle la Presea Migrante Soli
dario, febrero 2019 quien externó su compromiso para
que esa entidad mantenga su condición de Santuario in
definidamente.

Con ei respaldo de
los toteantes da
jücopo, el Senado
reanudó la trasmisión
de Contifia Migrante
ahora Diplomacia
Paramentarla Mi
grante que a partir de
enero contará para su
difusión en Washin 
gton y apovo dejos
representantes de
mócratas Im Correa.
gafl labrador Idaho
y Emilio Hoerta
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Recorte, un error: AMLO; deberían auditar
a universidades; Tatiana refuta a Durazo

Por Alberto Wontoya

Un error.

Así justificó Andrés Manuel López Obrador el recorte a las universi
dades públicas de entre 4 y 5 mil millones de pesos, que negó el lunes y

ayer en las mañaneras.
En la escuela normal rural de El Mexe, Hidalgo, a donde acudió a reabrirla,

después de la violencia en 2000 cuando retuvieron a policías y el cierre en 2008
con Miguel Angel Osorlo como gobernador, presentó el plan para cien universi
dades en zonas alejadas.

Universidades en las que se invertirán diez millones de pesos, porque son
mil millones para el proyecto.

Aquí, quiero dar a conocer a los universitarios de México, a los estudiantes,
a los académicos, a los directivos que se cometió un error en la presentación
del presupuesto, porque yo hice un compromiso público de que no se iba a
reducir el presupuesto de las universidades y se presentó un presupuesto en
donde, en efecto, hay una reducción de entre 4 y 5 mil millones de pesos.

Aquí sostengo que se va a reparar ese error y se les va a entregar a las uni
versidades lo que les corresponde, dijo.

Es evidente que el movimiento que comenzaba a gestarse en redes de estu
diantes y trabajadores de la UNAM, UAM e IPN para protestar, así como la visita
de la ANUIES a la Cámara de Diputados, generó presión.

ciSe imagina tener en las calles a los estudiantes en pleno aniversario de
1968, cuando bien pueden mantenerlos de vacaciones de fin de año?

Es innegable que el gobierno del tabasqueño apenas inicia y que no es fácil
guiar un país, pero también lo es que se han cometido errores de primaria.

dAcaso nadie midió las consecuencias que traería un ajuste así?
Recortar al ahí se va fue un error, pero también es cierto que el momento

podría ser aprovechado para convocar, en el caso de la UNAM, a egresados y a
la comunidad en general, estudiantes, académicos y trabajadores, para mejo
rar las condiciones de la institución.

No es posible que se paguen 20 centavos por trámite administrativo y que
cuando se intentó incrementar las cuotas, allá por 1986 con Jorge Carplzo como
rector, el resultado fueron movilizaciones y un paro que obligaron a mantenerlas.

Han pasado 32 años y continúan los 20 centavos.
En diversas universidades estatales, los estudiantes pagan entre mil y mil

800 pesos de colegiatura.
Quienes defienden la UNAM ya sé que los exquisitos se sentirán ofendidos,
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porque es obligación del Estado la educación laica y gratuita  dpor qué no tra
bajan, integran redes y se aplican para que, cuando menos, todos los egresa
dos y 350 mil estudiantes en activo donen, digamos, diez pesos?

cLo imagina?
No es una fortuna, pero más que 20 centavos sí.
También es momento de que haya claridad en el manejo de los recursos.
Hay universidades donde los rectores se han enriquecido. Ahí está el caso

de Morelos, donde Alejandro Vera comprometió la viabilidad de la UAEM con un
crédito pagadero hasta 2026.

Ayer comenzaba a virallzarse en redes sociales un movimiento de estudian
tes que pedían indagar. #AuditoríaAlasUniversidades, su hashtag.

La UNAM respondió en twitter:
Ante el alud de bots, y que algunos jóvenes que piden auditoría a las univer

sidades, les recordamos que la UNAM fue la primera institución en presentar
sus estados financieros auditados a la Cámara de Diputados. Además "lo hace
desde hace casi 20 años".

¿Y cultura?

Un cjuste del 4 por ciento.
Gael Garete y su charolastra Diego Luna se sumaron a la protesta en Diputados.
Daniel Jiménez Cacho, igualmente activista, dijo que a López Obrador jamás le

ha interesado la cultura.

Sergio Mayer, el strlpper diputado, aunque tardó, salió a atenderlos.
 Tienen que entender que para empezar a manejar un nuevo proyecto hay

que cortar de tajo.
No se equivoquen, ¡eh!
Y no me digan demagogo.
Tomar decisiones afecta a unos y beneficia a otros.
Ya tenemos una estrategia.
Créanme que lo que subamos, va a ser bueno.
Todos, la mayoría, simpatizantes, apoyadores y activistas de Izquierda, recibieron un puyazo.
Apoyaron y han apoyado históricamente a la izquierda y a quienes luchaban

contra la mafia del poder.
Paquita ia del Barrio
Mario Delgado, coordinador de los diputados de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena), subió a la tribuna con su smart phone.

Ahí, hizo sonar a Paquita la del Barrio.
Hipócrita, la canción elegida y dedicada a la oposición.
Y es que los papeles se han invertido en San Lázaro y en la vida política en general.
Morena es hoy lo que antes era el PRI.
Y el PRI, PAN y PRD son lo que antes era Morena en su época de tribu del PRD.
Tuvo que suspenderse la sesión en la que se discutían en lo particular 49

reservas la Ley de Ingresos 2019.
Ya había sido aprobada en lo general.
El PRI pedía la eliminación del Impuesto Especial sobre Productos y

Servicios (IEPS), que haría bajar la gasolina.
Exigían a los morenistas cumplir.
Dolores Padierna, presidenta de la Cámara en la sesión, suspendió para hoy.

Tuvo que refugiarse entre sus compañeros, porque la horda opositora la enfrentó.
Ante violencia verbal e insultos nos retiramos del salón en protesta porque no

aceptan discutir temas de trascendencia para la República, dijo Enrique Ochoa.
Amaga
Alfonso Durazo le hace al cuento.
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El secretario sin secretaría de Seguridad Pública, acudió ayer a la Cámara
de Diputados a reunirse con la comisión de Justicia.

Ahí, düo que si no se aprueba la creación de la Guardia Nacional, entonces el
gobierno retirará al Ejército de las calles.

Lo enviará a sus cuarteles.
Ajá.
Eso quiero verlo.
¿Quién vigilaría? ¿Las policías putrefactas?
Y Tatlana Clouthler, diputada y fundamental para el triunfo lopezobradoris

ta, lo cuestionó:
cCuál es la prisa, si eso no fue la oferta de campaña?
Me preocupa, me ocupa, sí quiero una Guardia Nacional, no la quiero como

la estamos planteando, no entiendo la prisa y tampoco entiendo por qué en
esta prisa, querer entrar a hacer cambios constitucionales, dijo.

Vámonos: Otálora está en aprietos.
albermontmex@yahoo.es dalbermontmex
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OMISIONES
DEL CONGRESO

A los diputados se les olvidó que el
presupuesto del Legislativo para 2019
tenía que pasar por el Pleno

ESPERANZA
BARAJAS

on la novedad que en el Congreso de la
C Ciudad de México se les olvidó que el pre

supuesto del Legislativo para 2019 tenía
que pasar por el Pleno. En esta ocasión,
los diputados tuvieron que enterarse a

 ü cuánto ascienden los recursos de este
poder revisando el proyecto que envió

el gobierno de Claudia Sheinbaum.
Este martes la secretaria de Finanzas, Luz Elena Gonzá

lez, fue al Congreso para entregar presupuesto de la ciudad
en 2019, el lunes los equipos de la burbuja de Morena y
el área de Servicios Parlamentarios estaban como locos
en busca de los argumentos para dar sustento a la omi
sión cometida. Al parecer no la encontraron, porque los
diputados del grupo mayoritario hicieron mutis cuando
se les echó en cara la falta.

En tribuna, el panista Federico Dóring calificó de ver
gonzoso el proceder del Congreso y acusó a la Junta de
Coordinación Política de incumplir con la normatividad
en la elaboración del presupuesto. Los diputados América
Rangel, del PAN, y Jorge Gaviño, del PRD, le solicitaron a
la funcionaría informar quién le dio el monto del presu
puesto para el Legislativo.
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Luz Elena González optó por
no responder en tribuna, pero
entrevista dijo que a ella no le
compete y respeta la autonomía
del Legislativo, pero que comu
nicaron al Congreso el techo
presupuestal y los diputados
se ajustaron.
Por cierto, el presupuesto

para el Congreso asciende a mil 766.054 millones de
pesos, cifra por debajo de los 2 mil 366.054 aprobados
en 2018; son 600 millones menos con relación a lo que
aprobó la Asamblea Legislativa en 2018.
Si bien es un ajuste importante, César Cravioto, cuan

do era coordinador de Morena, había dicho que se podía
trabajar con mil millones, es decir, que la austeridad se
quedó corta.
En el interior del Congreso se comenta que nadie en

vió la propuesta de Presupuesto, que fue Finanzas quien
terminó el monto, lo cual tiene lógica y suena razonable,
aunque no cuidaron la formalidad. La Mesa Directiva
debe notificar por oficio al gobierno cual será el monto a
ejercer, pequeño detalle que olvidaron.
En defensa de este manejo poco cuidadoso, el coordi

nador de Morena, Ricardo Ruiz, indicó que es un proceso
diferente y no pueden tomar como referente lo que ocurría
en la ALDF; pero para hacer ese cambio quizá deberían
empezar por modificar el reglamento y la ley orgánica
rige el trabajo legislativo.
Y como cereza del pastel, el presidente de la Mesa

Directiva, Jesús Martín del Campo, olvidó turnar a las
comisiones de Hacienda y Presupuesto, el P 2019 para
su análisis y dictamen correspondiente. Van a decir que
es un detalle de forma, entonces también deberían quitar
esa parte de la práctica parlamentaria.

Morena ejerce su mayoría, como lo haría cualquier par
tido en su lugar, el problema es que les falta conocimiento
y rigor legislativo si quieren ser un verdadero apoyo del
gobierno de Claudia Sheinbaum.

MORENA DEBE

CONOCER LOS

PROCESOS DEL

CONGRESO
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SIN MOVERLE
NI UNA COMA

Queda cloro quién manda y quiénes
obedecen. El Ejecutivo propone y
dispone. El Legislativo sigue órdenes

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

|| os diputados de Morena y conexos (PT,
LPES y Verde) se convirtieron, ayer, en

simples leuantadedos. Recibieron una
instrucción y la siguieron al pie de la le
tra. Sin chistar, sin moverle una coma y

 ^ sin poner mala cara, aprobaron la ley de
Ingresos 2019 que el presidente Andrés

Manuel López Obrador, a través de su secretario de
Hacienda, Carlos Urzúa, les envió.

Queda claro quién manda y también quiénes obedecen.
El Ejecutivo proponey el Ejecutivo dispone. El Legislativo
sigue órdenes. Los diputados de la mayoría tienen jefe.

El Presidente Ies tiró línea hace una semana en Palacio
Nacional, en la última reunión que sostuvo con ellos. No era
esa la primera y no será la última vez que lo haga. Desde
la primera reunión de los legisladores con el entonces
Presidente electo, ésa es la constante, aunque de puertas
hacia afuera insistan en la separación de poderes. No hay tal.
López Obrador sabe para qué necesita utilizar a sus

diputados. Le sirven para aprobar lo que él decide qué
debe aprobarse y modificar lo que considera modificarle.
A su ritmo, en sus tiempos y en la forma que determine.

Si quiere la Ley de Ingresos, sin cambios, se la darán.
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Si define que el presupuesto de
egresos no se toca, no se toca. Si
en el camino recula, lo hará saber
a sus legisladores, y ellos mete
rán tijera donde se les instruya.
Su grupo parlamentario, en el
que la mayoría le debe el cargo,
está para servirle. Trabajarán
para que cúmplalo que prometió.

En Palacio Nacional, el Presidente insistió en que los
cabildeos en el presupuesto, terminaron. Aun así, go
bernadores, alcaldes y titulares de órganos autónomos,
desfilaron por San Lázaro para tratar de conseguir más
recursos. Intentaron convencer a los legisladores de exen
tarlos de recortes, pero López Obrador ya había decidido.
Se acabaron los diputadosbajadores de recursos. La ley
de ingresos y el presupuesto de egresos los definiría él.

Las peticiones y llamados externos no encontrarían eco,
porque ante estos, van primero sus compromisos de
campaña. Definió también los tiempos. Sin moverle una
coma que élno autorice, el paquete económico estará listo
esta misma semana. Si hay reclamos, deberán torearlos.
Si surgen cuestionamientos, tendrán que sortearlos.

Lo que está prohibido es legislar. El Ejecutivo propone
y el mismo dispone. Y no se trata de ver si lo aprobado
está bien o mal. Todavía no llegamos siquiera a eso. De
las prioridades, becas, apoyos económicos y subsidios,
fortalecer a Pemex, dotar de recursos al Ejército y cen
tralizar los recursos; y las no prioridades, que son obvias,
cultura, universidades, ciencia y órganos autónomos,
habrá tiempo de hablar. Por lo pronto, antes del fondo, lo
que retrata la nueva realidad es la forma. La línea viene
del presidente, los legisladores acatan, sin respingar ni
protestar. ¿Queda claro quién manda?

OFF THE RECORD: Como balde de agua helada ca
yeron, en el equipo cercano a AMLO, las palabras de
Tatiana Clouthier ayer, durante la comparecencia del

secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo.

LOS DIPUTADOS

DELA
MAYORÍA

TIENEN JEFE
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CUPULEROS
FESTEJAN AUMENTO

Bastaron 15 días de la Cuarta

Transformación para que
¡Misa María Alcalde los convenciera

LUIS
SOTO

os cupuleros encabezados por Juan Pa
Lblo Castañón, presidente del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE), y el
líder de la inexistente Confederación
de Trabajadores de México (CTM) se

 U vieron en la penosa necesidad de tirarse
de alfombritas y aplaudir el nuevo salario

mínimo de 102.68 pesos que decretó el gobierno federal.
Durante años, décadas, dicen algunos, cada vez que les

tocaban ese uals (de incrementar los mínimos mucho más
allá de la inflación) el sector patronal siempre se opuso,
argumentando que un aumentóte atentaba contra la salud
financiera de las empresas y de la economía nacional. Pero
bastaron 15 días de la Cuarta Transformación para que la
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, convenciera
a todos de la necesidad urgente de incrementarlo.
Dicen los malosos del PRI, que en el evento donde se

anunció el nuevo minisalario tuvieron que contener a Car
los Aceves del Olmo, para que no se tirara al piso, como
lo hicieron los empresarios para festejar la decisión. Pero
con bastón en mano se unió a los elogios: "Este país está
viviendo todos los días, a todas horas, minuto a minuto,
segundo a segundo, una revolución que usted ha hecho, se
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ñor presidente", afirmó. ¡Cuánta
hipocresía! Mascullaron aqué
llos. La Coparmex no quiso que
darse atrás en los elogios, y su
presidente, Gustavo de Hoyos,
declaró: "Hoy es un día histórico
para México, hemos logrado
el objetivo inicial de la nueva
cultura salarial propuesta por el

organismo patronal". ¡Amárrenlo porque al rato va a pro
poner los 200 pesos diarios! Gritaron los agremiados. Casi
sangrándose las manos de tanto aplaudir, el dirigente del
CCE dijo a su vez: Celebramos el aumento del salario con
la intención de no poner enjuego la inflación y el empleo.
Que no haya aumentos artificiales, que sean realistas y
responsables". ¡Ah bárbaro!, exclamó el respetable.

AGENDA PEVIA
Cuéntaselo a quien más confianza le tengas, incluyendo a
los tenedores de bonos del NAIM, fue la recomendación
de los informantes: no se va a construir la terminal aérea
en Santa Lucía, porque el Presidente está negociando con
Fernando Chico Pardo, del Grupo ASUR (que opera nue
ve aeropuertos), que compren lo que ya se construyó en
Texcoco, se hagan cargo de los compromisos financieros
y sigan con la obra. Tal vez por eso, Hacienda informó el
pasado domingo a los tenedores de los bonos que en caso
de que la oferta modificada de recompra no sea exitosa
que ya fue rechazada se reconsiderarán alternativas que
permitan lograr los objetivos del gobierno. Pues a ver si es
cierto que López Obrador no sorprende con algún truco.
Después de las desafortunadas declaraciones de la

secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira San
doval, quien llamó a la IP a bajar los altos salarios de sus
ejecutivos, para que se ajusten a los del servicio público,
los aludidos están pensando en pedirle al jefe del Ejecutivo
que le perdone todos sus pecados a Ricitos de oro, quien
en la administración pasada ocupó esa cartera, y que re
grese... no por lo que se le olvidó, claro, sino a poner orden.

DURANTE ANOS

LOS PATRONES

SIEMPRE SE

OPUSIERON
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Sacapuntas
Velan armas en el TEPJF
Guerra abierta hay en el TEPJF, con el anuncio del
magistrado José Luis Vargas sobre las denuncias que
presentará contra Janine Otálora, para bajarla de la
presidencia de ese organismo. Nos comentan que es
Morena, en específico Yeidckol Polevnsky, quien mece
la cuna, en revancha por la ratificación del triunfo de
Martha Erika Alonso, en Puebla.

Mas privilegios a Ultramar
Las firmas interesadas en invertir en la industria

marítima de turistas no sólo se quedaron esperando
que la Cofece, que encabezaba Alejandra Palacios,
pusiera orden, en Quintana Roo, al monopolio de
Ultramar, propiedad de Germán Orozco. Resulta que,
además, la SCT lo exentó del servicio de pilotaje, lo que
le permite contratar a extranjeros, que pueden obtener
información sensible del país.

El Bronco, mansito
Se le bajó lo bronco al gobernador de Nuevo León,
Jaime Rodríguez. A diferencia de otros mandatarios
estatales, ordenó a su equipo no criticar la propuesta
de presupuesto 2019 del gobierno federal, pese a
no incluir recursos prometidos para obras de gran
calado, como la presa Libertad. El tema es que pidió
mesura mientras siguen las negociaciones.

La mano de Bejarano
Rene Bejarano está de regreso de manera plena. Tiene
posiciones en varias alcaldías y dependencias del
gobierno federal. Ahora la mira está en Coyoacán, pues
su Movimiento Nacional por la Esperanza busca tener
en su grupo político al alcalde, Manuel Negrete. Y si lo
logra, nos dicen, Morena terminaría de meterle una
goleada al PRD capitalino.

Nueva colaboradora
Nos hacen ver que el secretario de Seguridad, Alfonso
Durazo, se está rodeando de un equipazo. Una de sus
últimas contrataciones es Eunice Rendón, quien fue
directora del Instituto de Mexicanos en el Exterior, y
es experta en asuntos migratorios. Su aportación será
valiosa porque conoce a ras de tierra la problemática.
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NI UNA LLAMADITA
SIQUIERA

La civilidad política no parece ser
distintivo del nuevo Gobierno de la

República

MARTHÁ
ANAYA

=j| os presidentes de los principales
partidos de oposición no han re

Lcibido siquiera una llamada de la
secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero.

Han transcurrido ya 18 días de
actividades oficiales del nuevo go

bierno y los dirigentes del Partido Revolucionario
Institucional, del Partido Acción Nacional, del Parti
do de la Revolución Democrática y de Movimiento
Ciudadano siguen a la espera de que el gobierno que
encabeza Andrés Manuel López Obrador inicie una
relación institucional con sus partidos.

"Estamos sorprendidos..., esperábamos la llamada
desde el primer día, pero nada, seguimos esperando",
nos comenta la líder priista Claudia Ruiz Massieu.
Y eso que la llevaba bien en lo personal con la

exministra. Pero con decir que la presidenta del PRI,
como tal, ni siquiera recibió invitación par a la toma de
posesión del tabasqueño (fue en calidad de senadora).
En cuanto al encuentro que sostuvo AMLO con

el ex candidato presidencial José Antonio Meade,
los priistas lo ven como una atención personal de
Andrés Manuel hacia el ex titular de Hacienda. Pero

nada que ver con el partido.
De hecho, piensa Ruiz Massieu que esa actitud

de los morenistas se debe a que "no entienden la
pluralidad como un valor del sistema". Para ella, "un
gobierno debe tomar en cuenta a las oposiciones y
buscar consensos".

Del lado de los panistas ocurre otro
tanto. O peor. Ahí, no sólo no ha habido
comunicación de la titular de Gober
nación hacia su dirigente, sino que ni
siquiera recibió López Obrador a Ri
cardo Anaya en su casa de transición
(como sí lo hizo con el ex candidato
priista).
Lo mismo sucede con su actual di

rigente, Marko Cortés. Ni siquiera un
telefonema de la encargada de la política interna del
país y a cuyo cargo está la relación con las distintas
fuerzas políticas.
Están igual que los del tricolor: "Esperando que

nos llamen...".

Ven a los de Morena "encerrados a piedra y lodo".
Su actitud, acusan, es de "soberbia y prepotencia".
Sólo les dan el "derecho al pataleo" en las Cámaras.
"Parece que van por una nueva forma de diálogo

que no sabemos cuál es", indican.
Del lado perredista, tampoco han recibido llamado

alguno de Gobernación.
Ángel Ávila, presidente del PRD, resume lo que

padecen con la misma frase que utilizaron ante el
desdén que sufrieron con Carlos Salinas de Gortari
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a lo largo de su sexenio (19881994): "Ni nos ve(n),
ni nos oye(n)".
En Movimiento Ciudadano se repite la misma

historia: ni quien les eche un lazo...
Ni Clemente Castañeda, presidente del partido; ni

Dante delgado, fundador histórico del movimiento
naranja, han recibido un saludo ni mucho menos
requeridos.
Así nos lo cuenta el senador regio Samuel Gareía

Sepúlveda. Con decir que ni en el Congreso hay diá
logo, apunta: "La mayoría de los temas nos han caído
de sorpresa, a botepronto y muchos son albazos".

Desde su punto de vista, el gobier
no de Morena "es muy cerrado" y sus
legisladores en el Congreso "quieren
hacer todo solos".

En suma, no hay puentes ni diálogo
con '<)S partidos de oposición.

F.slo no deja de llamar la atención,
pues en las distintas sucesiones pre
sidenciales incluidas las alternancias
PRIPAN (en el año 2000), PANPRI
(en 2012), se tendieron puentes no

sólo cuando llegaron a ser gobierno los triunfadores,
sino aun antes de rendir protesta.

La civilidad política así fuera tan sólo de forma
era parte de la convivencia democrática.

Hoy no hay ni siquiera eso.

GEMAS: Obsequio de Gerardo Fernández
Noroña al PAN:"Agosto de 2008, durante el go
bierno usurpador de Felipe del Sagrado Corazón

de Jesús Calderón Hinojosa se creó el IEPS a
gasolinas. ¡Ustedes son los padres y las madres

de ese impuesto contrario al pueblo!"

NINGUNO DE LOS
PRESIDENTES

DE PARTIDO

HA RECIBIDO

SIQUIERA UNA
LLAMADA DE
GOBERNACIÓN
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Rozones
Y ahora, los gobernadores
No se había terminado de cerrar un frente de batalla cuando ya se

estaba abriendo otro: el de los gobernadores que, se dice, recurrirán
a una estrategia estilo ANUIES para reclamar por los recortes a las

participaciones federales. Se dice que hoy miércoles habrá reunión de la Conago
a la que podría asistir el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa. Seguramente
los mandatarios estatales habrán encendido veladoras para que el recorte a las
participaciones federales también sea considerado una equivocación; aunque
también suena un poco complicado que pueda ser así.

A descobijar
Por cierto que una vez tomada la decisión de corregir el recorte de

presupuesto a las universidades, la pregunta que todo el mundo se
empezó a hacer es: ¿a quién se va a descobijar?. Porque el dinero tiene

que salir de alguna parte y por lo que se ve, de la Ley de Ingresos, que ayer se
aprobó en lo general, no saldrá. Entonces, la única forma de compensar a las
universidades es recortando recursos a otra dependencia o entidad. De acuer
do con expertos en el tema presupuestad estamos hablando de poco más de
cuatro mil millones de pesos, y tendrá que haber sacrificados. ¿Quién dice yo?

¿Quién le cree al titular de la CRE?
Empresarios gasolineras y del sector energético no salen de su asombro

ante las quejas que externa a diestra y siniestra el presidente de la Co
misión Reguladora de Energía, Guillermo García Alcocer, sobre el

supuesto hostigamiento que, asegura, recibe de las nuevas autoridades de la
Secretaría de Energía. Quienes lo conocen saben que García Alcocer se ha carac
terizado por tener un comportamiento similar al que ahora denuncia; además
de que ha creado un laberinto burocrático en la atención a los empresarios del
sector. La victimización sólo se la compra a García Alcocer, quien no lo conoce.

Aduanas sin corrupción
Parece surrealista, pero no es así. El nuevo gobierno encargó al jurista de

la UNAM, Ricardo Peralta Saucedo, el rediseño del Programa Paisa
no. Como titular de Aduanas, Peralta Saucedo impulsa un novedoso

esquema anticorrupción que acompañará a los paisanos que nos visitan en esta
época navideña. El programa empata atención y calidez con tolerancia cero ante
conductas irregulares de cualquier servidor público. Tiene como premisa el
trato humano y el acompañamiento en el regreso a casa de miles de paisanos.
Enhorabuena al Gobierno federal por tan relevante programa.
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Buen martes para Fayad
El que tuvo ayer un día redondo fue el gobernador de Hidalgo, Ornar

Fayad, anfitrión de la visita que realizó el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a su estado. Fayad mostró un comportamiento

institucional, al procurar toda la logística para un evento en el que compartió
escenario con un Presidente que no es de su mismo partido político. Por eso
fue muy merecido el reconocimiento público que le hizo el Primer Mandatario,
quien, lleno de adrenalina, cerró su discurso con un "muchas gracias, señor
gobernador".

Humo blanco en el Senado

Así que este miércoles, el Senado elegirá al ministro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que sustituirá al recién retirado José Ramón
Cossío. Por lo pronto, en la bancada de Morena se realizó un simula

cro de votación, en el que resultó ganador Juan Luis González Alcántara, con
38 votos; en segundo lugar quedó la exmorenista Loretta Ortiz, con 13; y al final,
Celia Maya García, con cero votos. A Morena le faltan unos nueve votos para
lograr la mayoría calificada que necesita y ésos necesariamente tendrán que salir
del PRI, PRD, PAN o MC. En la bancada de Morena hay optimismo. Como si ya
tuviera los apoyos en la designación que se hará vía voto secreto.
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"Fue error"

recorte a

universida
des: AMLO

En apenas 18 días, tanto el
Presidente Andrés Manuel

López Obrador como los in
tegrantes de las bancadas de

Morena en las Cámaras de Diputados
y Senadores han mostrado demasia
da prisa en aprobar y promulgar "al
vapor" iniciativas y propuestas, con
errores que nadie advirtió o fingieron
no ver, y que a la postre han originado
conflictos legales o retractaciones ab
surdos y obvios.

En este último caso, ocurrido ayer, en Hidalgo,
ante los reclamos, exigencias y rechazo de rectores
de universidades públicas y directores de escue
las e instituciones de educación superior y cultura
por los recortes presupuéstales, el Ejecutivo fede
ral declaró que esa reducción "fue un error" que
tendrá que repararse y que confirma lo apuntado
en el párrafo anterior.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

La discusión en lo particular de la Ley de Ingresos,
que había sido aprobada en lo general, en la sesión de

la Camara de Diputados, provoco un enfrentamiento
verbal entre diputados de oposición, quienes exigie
ron bajar el precio de las gasolinas, y de la mayoría de
Morena, que los responsabilizaron de haber votado
por el incremento de precios.
En unos minutos, en el recinto de San Lázaro se
suscitó el escándalo, entre acusaciones, gritos y
palabras altisonantes, entre panistas y morenistas,
y entre éstos y priístas, perredistas y emecistas, lo
que obligó a un prolongado receso.
A paso acelerado, los diputados que forman parte de
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la
Cámara de Diputados revisan, discuten y dictami
nan, aunque sin modificar en la mayoría de los casos,
las iniciativas que contiene el paquete económico
del Gobierno federal para el año próximo.
Ellas son la Ley de Ingresos, el Presupuesto de Egre
sos de la Federación y los Criterios de Política Econó
mica en los que se basó la elaboración de ambos y que
empezaron a ser llevadas al pleno, como el caso de la
primera, que una vez aprobada en lo general, desató
el escándalo cameral del día.

Al mismo tiempo cunden las inconformidades de
rectores de universidades públicas y de directores
del Politécnico Nacional y de otras instituciones edu
cativas y de cultura, por los recortes de recursos que
se propusieron y que después de la marcha atrás que
dio el Ejecutivo federal ayer en la visita a la Escuela
Normal Rural hidalguense de "El Mexe", tendrán
que ser corregidos, lo que evitaría las movilizaciones
de protesta que se anuncian.
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En varias de ellas, directivos y alumnos apresuran
la organización de movilizaciones para exigir a la
Cámara de Diputados, que es la que tiene la facul
tad constitucional exclusiva de discutir y aprobar el
PEF, que se hagan las modificaciones a lo propuesto
y 110 se aprueben las restricciones presupuéstales
que éste incluye.
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Universidades,
no era sólo el recorte
11 Presidente seguramente se percató de lo

 i que estaba pasando con el recorte al pre
1 supuesto de las universidades públicas y
I a la cultura.

La decisión de reducirlo le pegaba a instituciones pilares en el
desarrollo del país, tanto en la formación de mujeres y hombres,
como en la investigación científica y la difusión de la cultura.
Lanzó una idea incontrovertible: "hay que hacer más con

menos", para justificar la estrategia. Este supuesto valdría si las
universidades estuvieran en jauja o algo parecido. Los presupues
tos de las universidades no sólo son para pagar la nómina.

La investigación científica, indispensable para la vida universi
taria, tiene un alto costo. Requiere de inversiones que no se deben
escatimar. Que los gobiernos no lo hayan entendido no quiere
decir que tengan la razón.
Las grandes transformaciones en Alemania, Japón, Vietnam,

Corea del Sur, Singapur e incluso Brasil, a pesar de la difícil situa
ción económica por la que atraviesa, entre otros países, pasa por
la importancia que le conceden a la ciencia y lo que invierten en
ella.

Lo que se otorga a las universidades debe ser visto de mane
ra multifactorial. No todo se va a resolver con la creación de loo

universidades. Si bien se deben abrir espacios para los jóvenes, la
cuestión es hacia dónde los vamos a llevar bajo este proceso.

El proyecto de López Obrador debe tener en las actuales insti
tuciones de educación superior a uno de sus pilares. No se trata de
no crear nuevas universidades, sino de no quitarles a las que están
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probadas y que han sido piezas centrales en las transformaciones
a las que se refiere el Presidente.

Son las que, de alguna u otra forma han escrito la historia del
país, y las que a él mismo lo han formado. Como egresado de la
UNAM sabe lo que se vive y padece. Por más que esto haya sido
hace muchos años, vivió la universidad con intensidad y, en par
ticular, por pertenecer a una Facultad tan movida como es la de
Ciencias Políticas y Sociales.

Se ha mencionado que las universidades dobletean funciones
entre ellas y también se han insinuado irregularidades, lo que en
el lenguaje del actual sexenio podría ser sinónimo de corrupción.
Esto tiene que aclararse, no le vienen bien al país ni a los univer
sitarios estas insinuaciones.

Si bien todo es importante en y con las universidades, lo que
particularmente las distingue, y por lo que adquieren gran rele
vancia social, es que son, por definición y convicción, centros crí
ticos y de análisis del país, en todos sus órdenes.
Ayer el Presidente reculó, fuera "error" o no, en un asunto que

suponemos es para él importante, significativo y sensible. Lo que
inquietaba, respecto a lo que originalmente estaba en el presu
puesto, era la forma en que pudieran estar viendo a las universi
dades públicas.
Ayer en la mañana el Presidente ofreció pocas pistas sobre el

tema. Cuando se le interrogó sobre ello, dijo que la decisión esta
ba en la Cámara de Diputados donde, como se sabe, la mayoría es
de Morena. Se le insistió, a lo que respondió que buscaría conver
sar con los rectores.

Pero por la tarde quizá fue viendo el problema que podría es
tarse incubando y que podría serle serio, grave y trascendente.

Si bien está claro que el gobierno está tomando decisiones con
trovertidas, las cuales había anunciado, también es cierto que se
le vienen agolpando muchos frentes al mismo tiempo.

Se le estaba abriendo uno más con las universidades públicas.
Ayer, con "error" o sin él, pensemos que sensata y sensiblemente
se deshizo del lío que le estaba creciendo.

RESQUICIOS.
Joyas del escritor Manuel Vicent:
"Las redes son las formas que ha adoptado Satán para

destruir a la humanidad. Conceden al idiota, al fanático, un poder
omnímodo increíble con sólo apretar las yemas de los dedos sobre
un teclado... también las redes pueden ser Lucifer, el portador de
una nueva luz de inteligencia... el bien y el mal se debaten en la
forma en cómo se utilizan las redes".

NO SE TRATA de

no crear nuevas

universidades, sino

de no quitarles a las
que están probadas
y que han sido pie
zas centrales en las

transformaciones a

las que se refiere el
Presidente
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Si sonaba escandaloso que la CDMX hu
biera pagado 10.6 millones de pesos a

: "Pixies" por tocar en el Zócalo en noviem
bre, ¡agárrense!, porque como dijera el
clásico del espectáculo, ¡aún hay más!

Y es que ahora se está sabiendo que
a esa cantidad hay que agregarle más
de 1 millón de pesos que también se
desembolsó para el traslado de la banda
de rock alternativo.

Por si no fuera poco, también habría
que contar una cantidad aún no definida
para pagar el viaje de algunos funciona
rios que tuvieron la imperiosa e impor
tante labor de salir del País.... ¡para ir a
contratarlos!

Qué manera de sacrificarse por los
capitalinos.

m. m m

Más vale irlo despidiendo, porque el
abogado ya no irá a tu casa... ¡sino a la
banca!

Dicen que uno de los programas
más cacareados por la anterior Adminis
tración tiene los días contados.

Todo porque, por más que busca,
el nuevo personal de la Consejería Ju
rídica no encuentra los indicadores de
su supuesta efectividady, en cambio,
no dejan de aparecer pistas sobre lo
bueno que era como herramienta de
activismo político.

Y así, ¡no ha lugar!

démisñíeñtés oreformá.'cdm

Fecha: 19/12/2018

Página: 25

Area cm2: 104

1 / 1

Columnas Políticas

Demis Fuentes "Línea 10"

Demis Fuentes

Costo: 8,736

Página 55 de 67



Red*#
Compartida
Hoy se va a poner interesante

la discusión en la Cámara
de Diputados para nombrar al
nuevo ministro de la SCJN, luego de
la terna que envió el Presidente
Andrés Manuel López Obrador y
que este miércoles será puesto a
consideración del pleno, en el que
se expone que Juan Luis González
Alcántara Carrancá, Celia Maya
García y Loretta Ortiz Ahlf, son ele
gibles para ocupar la vacante que
deja José Ramón Cossío. Uno de
éstos tres será nombrado hoy minis
tro del máximo tribunal.

El que estuvo mucho muy pre
ocupado ayer durante más de

seis horas fue el gobernador de
Tabasco, Arturo Núñez y, es que no es
para menos, resulta que su esposa,
Martha Lilia López Aguilera, fue rete
nida por ese lapso en el Hospital del
Niño en Villahermosa por trabajado
res del sector salud, quienes exigen el
pago de sus salarios y aguinaldos. La
señora del gober estaba en una camio
neta y no le permitían la salida hasta
poder negociar sus pagos; por lo cual
fue necesaria la intervención de la
fuerza pública para poder "rescatar" a
la señora Martha Lilia en medio de

empujones, jaloneos, gritos e insultos.
El diputado Gerardo

Fernández Noroña lanzó
desde la máxima tribuna todo su

repertorio de insultos contra las
bancadas priístas y panistas, por el
tema de los aumentos a las gasoli

nas. Los califico de traidores a la

patria y miserables. En ese tenor
estuvo el diputado Mario Delgado,
coordinador de Morena. El debate
se tornó en un pleito de vecindad. A
los morenos no les gusta que Ies
digan sus errores.
Por CIERTO; ta diputada

Dolores Padierna, quien
conducía el debate desde la Mesa

Directiva, en lugar de calmar los
ánimos de los oradores se puso los
guantes contra priístas y panistas,
pues intentó con gritos callarlos y a
ratos regañarlos. ¿Qué pasa en la
Cámara señores legisladores?
Les comento que el Impuesto

Especial a la Producción y
Servicios (IEPS) a las gasolinas que
había prometido bajar el Presidente
Andrés Manuel López Obrador,
ahora resulta que lo está subiendo
para hacerse de más recursos para
repartir a los ninis y otras ocurren
cias y se quejaba la oposición en
San Lázaro.

En corto, les comento que ya
hay nuevo encargado del

área de Comunicación Social de la

Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México, se trata de
la licenciada Yáscara López, quien
seguramente hará un excelente tra
bajo, pues conoce la institución;
cuenta con mucha visión política
periodística y viene de la Secretaría
del Trabajo y Previsión social del
gobierno federal. ¡Enhorabuena!
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¦ ¦ Clouthier a Durazo:
* Guardia Nacional no

es lo que se prometió
La vicecoordinadora de la bancada de

Morena, Tatiana Clouthier, sostu
vo ante Alfonso Durazo, secretario

de Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, que sí quiere una Guardia
Nacional, pero no como ahora se está
planteando, pues no fue lo que se pro
metió en campaña.
"Decía [Alfonso Durazo) muy clara

mente desecharnos la propuesta de cam
paña, recorrimos el país y dijimos otra
cosa y 30 millo ríes nos dieron ía confian
za porque dijimos otra cosa, y hoy íes
estamos diciendo que no\ Entonces yo
me pongo ahí y me da nervio y empiezo a
preguntarme: ¿por qué tan pronto, y por
qué en la Constitución?", argumentó la
morenista.

Esto, durante un encuentro con los
integrantes de la Comisión de Puntos
Constitucionalesde la Cámara de Diputa
dos, donde en su participación Durazo
manifestó que si el Congreso no aprue
ba la creación de la Guardia Nacional y,
"en esa circunstancia, reintegraremos
al Ejército a los cuarteles".
A lo que Clouthier cuestionó si eso se

trataba de una amenaza, y alertó que de
serlo se convertiría en algo preocupante.
"Yo acudí a la presentación del progra
ma de seguridad y me encantó toda ía
parte que iba acompañado a atender los

problemas de raíz (...) Pero ahora pro
mueven ía estrategia de paz con el
Ejército cuando los números muestran
ío contrario", puntualizó.
Ante ello, Alfonso Durazo respondió

que no se trataba de una amenaza, sino
de una realidad, pues aseguró que el Go
bierno de México no va a violar la ley
manteniendo a las fuerzas federales en

las calles de manera irregular

Lleva su experiencia
a otros países

Comentan que legisladores de Guate
mala y del Banco Mundial buscaron a la
diputada del PRI Ximena Puente, para
que pueda ayudarlos en la adecuación a
sus leyes orgánicas, datos personales y
transparencia en su proceso legislativo.
Comentan que la diputada colimense

es esperta en esta materia y por eso
pusieron los ojos en ella para que los
asesorara en temas de transparencia y
corrupción.
Dicen los que saben que la presidenta

nacional del PRI, Claudia Ruiz Massieu,
debería de tomar como ejemplo a la dipu
tada Ximena para iniciar un proceso de
transparencia al interior del su partido.
Morena va contra Pérez

Dayán por Lev de
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Remuiie raei ones

El grupo parlamentario de Morena en la
Cámara de Diputados presentó una
demanda para juicio político en contra del
ministro de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) Alberto Pérez Dayán
por conceder la suspensión de la Ley
Federal de Remuneraciones.

De acuerdo con el diputado Ulises
Murgaía [Morena] y representantes del
Frente Unidos por la Cuarta Transforma
ción, Pérez Dayán habría violentado la
Constitución porque en juicios de incons
titucionalidad no procede la suspensión,
"El se va ai artículo 1 de la Constitu

ción y argumentando (violación a) Dere
chos Humanos pretende justificar Jo in
justificable hubiera podido conceder
la suspensión para berteftcio de los jue
ces y de ios ríiaaistrados, pero no lo hizo

así, sino para beneficio propio, y en ese
momento él se convertía en juez y parte",
dijo Rafael García Zavaleta, asesor jurí
dico del frente,

Elias Miguel Moreno Brizuela, coordi
nador nacional del Frente, aseguró que la
conducta de Pérez Dayán al conceder la
suspensión "se traduce en un desacato a
ía misma Constitución cuando él debería

ser guardián ¡y garante de la misma".
"Esta suspensión que eí ministro Pé

rez Dayán presentó indebidamente en eí
juicio de inconstitucionalidad, que pro
movió un grupo minoritario de senadores
a ía Ley Federal de Remuneraciones a
los Servidores Públicos viola ía ley regla
mentaria del artículo 105 Constitucio

nal", explicó,

choltn4 9 @gmail. com
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Apunto de salir de vacaciones servidores públicos de todos
los niveles de gobierno. La época decembrina, hace que se
olviden de todo, de todos y hasta de las demandas que

hubiere en su contra, pensando que habrá r un milagro decem
forino" para que se nos olvide que hay servidores públicos ¡fede
rales!, sobre todo, en capilla y que esos procesos no se habrán
de detener por "obra j gracia del Espíritu Santo".
Por supuesto, hay dos que están en el ojo del huracán; la prime
ra, contra el ex presidente de México, Enrique Peña Nieto,
ante la Corte Interaxnericana de La Haya, por corrupción sis
temática y delitos de Lesa Humanidad, y la otra, contra el secre
tario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza,
quien dice "que él nada teme11; sin embargo, en lo que a La Haya
se refiere, el responsable directo de esa demanda, pues es él.
Ahora, lo que deben hacer quienes tienen en sus manos las
investigaciones en contra de Ruiz Esparza y la SCT es indagar
a fondo. No pueden dejar cabos sueltos, por ningún motiva. Hay
empresas "constructoras" (sic) que se armaron al vapor, sólo
para verse beneficiadas con "el. amigo de la SCT".
Tales son los casos de Grupo Barkus, S.A, de C.V., de Mauricio
Góngora Sada, todavía tesorero de Me tepe c; Grupo Higa, de
Juan Armando Hinojosa Cantú, un personaje que se ha hecho
a la sombra de Enrique Peña Nieto, desde que fungió como
secretario de Administración del Gobierno del Estado de México,
y por supuesto, Obras y Caminos BO, S.A. de C.V., de Juan
Alejandro O zuna Rodríguez; otro que, de la nada, resultó ser
constructor,

¿Y todavía se preguntan, por qué están en la mira? Sabemos
que la SCT se dedicó a "repartir obra" a diestra y siniestra; dos
que tres se hicieron multimillonarios de la noche a la mañana y
ahora dicen que nadie tiene la culpa ; por supuesto el tema
aeropuerto es el más quisquilloso, toda vez que dicho proyecto
quedó en manos de cinco "poderosos", nada más, y ahora, no
quieren quedar fuera de tan opulento negocio.
Así son las cosas. Lo cierto es que, periodo vacacional o no, el
proceso sigue, La Haya está analizando la otra demanda, v puede
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que, cuando todos regresen de vacaciones, se topen con sendas
órdenes en su contra por los resultados de una investigación,
cuya información no pueden ni podrán ocultar. Bien dicen que
"el amor y el dinero, se notan".
Por lo pronto, aquellos que quieren "librarse" de salir, ya no en
la foto, sino ¡en la lista! de perseguidos, pues están equivoca
dos. Con amenazas o sin ellas, las investigaciones siguen su
curso, y lo más curioso de este asunto, queridos lectores, es que
aquí no hay "denuncias prefabricadaséstas son en serio. No
cabe dada que "una de cal, por las que van de arena"...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA.
A TRAVÉS DE karina rochal968@vahooxom.mx

  i
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COMENTARIOS

Estacionamientos
LUIS MANUEL
NOVELO

La iniciativa presentada por el diputado local
mexiquense Anuar Azar Figueroa para poner
en orden los estacionamientos públicos es
muy interesante, ya que este tipo de estable
cimientos abusan con las tarifas y la segundad
de los vehículos, cobran lo que quieren y aparte
con la mano en la cintura dicen que no se ha
cen responsables de lo que ocurra con los vehí
culos. Por ello Anuar Azar, el coordinador de
los diputados panistas propuso que Las tarifas
vayan de 5 a 20 pesos y los que tengan tiempo
libre el costo mayor sea de 40 pesos, además
de que no salgan con el cuento de que ponen
en sus boletos que no se hacen responsables
por loque ocurra con los vehículos en sus esta
cionamientos ni dan tolerancia alguna.
Y es que el abuso en los estacionamientos
públicos es cotidiano, sobre todo en algunos
centros comerciales, en donde no hay toleran
cia y cobran lo que se les pega la gana, como
el del centro comercial "La Cañada" en Tlalne

pantla, en donde los cajones son minúsculos,
no hay tolerancia y el trato de los encargados
es despótico; lo mismo en Toluca, en donde hay
estacionamientos sin tolerancia y con tarifas
altas, a pesar de que muchos están en condicio
nes deplorables, sobre todo los subterráneos.

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se
reunió con el gobernador Alfredo del Mazo
y afirmó que hay colaboración por parte de
las autoridades capitalinas, para garantizar
mejores condiciones de vida y mayor segu
ridad a la población en la Ciudad de México,
principalmente a quienes habitan en las
zonas limítrofes con la entidad mexiquense,
mediante una buena coordinación.

El Sistema Municipal para el Desarrollo
Integral de la Familia de Naucalpan, informó
que este año benefició a más de 19 mil 500
ciudadanos en materia de salud, con progra
mas para la atención al diabético, personas
con discapacidad, adultos mayores, preven
ción de adicciones. Así lo informó Presidente

Municipal, Víctor Hugo Gálvez Astorga, en
compañía del Secretario de Salud del Esta
do de México, Gabriel O'Shea Cuevas.
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México entra al juicio del Chapo Guzmán

Es casi asunto de suerte.

México podría asomarse al juicio
a Joaquín el Chapo Guzmán en la
Corte Federal de Nueva York si los

propósitos se cumplen.
¿Cuál es el origen?
Va la historia:

Conforme se acercaba el proceso y la fisca
lía integraba su batería de testigos, distintas
autoridades se asomaron a la investigación y
a los expedientes.
Por ello el Departamento del Tesoro de Es

tados Unidos encontró en una computadora
un proyecto de escritura no protocolizada.
El archivo era de Jorge Cifuentes, un delin

cuente baj o protección de la justicia de ese país
yporende sinriesgode enfrentarlajusticia.
El proyecto de escritura sería firmado por el

propio Cifuentes y el ex procurador general
de la República y notario público Ignacio
Morales Lechuga.
Con base en ello, la fiscalía y los abogados

de Guzmán Loera preguntaron a Cifuentes
si tenía alguna relación conMorales Lechuga.
En la sala se encontraba un periodista de

apellido Hamilton, cuya reacción inmediata
fue tuitear el hecho, y de esa manera involu
crar al político mexicano.

NI SALINAS, NI CALDERÓN NI PEÑA
De ahí partió el reporte a un periódico mexi
cano.

La información, dada por válida, causó
furor en México entre la clase política como
antes sucedió con otros ex Presidentes.

¿Quiénes?
Tres: Carlos Salinas, Felipe Calderón y

Enrique Peña, los tres citados en diferentes
ocasiones por supuestos nexos con el capo de
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Sinaloay por supuestas corrupciones.
Ninguno de ellos protestó ni ha iniciado

acciones en contra de quienes los han invo
lucrado o hasta el mismo Joaquín el Chapo
Guzmán.

Ignacio Morales Lechuga no vio de ma
nera pasiva la información y, abogado al fin,
de inmediato contrató a un defensor: Marco
Tulio Ruiz.

Ayer presentó un escrito ante la Procuradu
ría General de la República (PGR) y, me ase
guraRuiz, conmuchasposibilidades de éxito.
Lo primero será conseguir, con negocia

ciones de justicia ajusticia, de Gobierno a Go
bierno, una copia certificada del expediente.
Tal vez no se vayan contra Jorge Cifuentes

porque, como testigo protegido, goza de in
munidad y no puede ser perseguido ni en su
persona ni en sus bienes.
Pero con base en esas copias certificadas, sí

será posible ir contra Hamilton y quienes se
hicieron ecos de un tuit sin fundamento por
que, subraya Marco I\ilio Ruiz, nunca pasó
esa supuesta escritura.

En consecuencia, concluye, no hay pruebas
contra Morales Lechuga.

LA APLANADORA YLA OPOSICIÓN
Hace nueve años, Pablo Gómez se quejaba
del voto parlamentario en contra de varios
partidos.
 ¡ Es la dictadura de la mayoría! la llamó.
Qué tiempos aquellos.
Acción Nacional y los partidos Revoluciona

rio Institucional y Verde se bastaban para apro
bar leyesy presupuestos a despecho del partido
de Gómez y Andrés Manuel López Obrador.
Hoy, destino nacional, esa mayoría está del

lado de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y la dictadura está de su lado.
Mientras, aquella mayoría hoy discute y

negocia cómo armar un frente común para
frenar votaciones inevitables y el pulso defi
nitivo sin duda será el presupuesto para 2019.
En esas condiciones, la Ley de Ingresos es

apenas un ensayo.
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[ ¿SERÁ? ]
Es de sabios cambiar
de opinión
Por cierto, el presidente López Obrador dijo que
rectificará el presupuesto a las universidades... y
en lo que respecta al presupuesto de Relaciones
Exteriores también se hará, según nos cuentan.
Son cosas que hay que reconocer. ¿Será?

Castiga presupuesto a Puebla
En Puebla, la recién llegada administración
frentista estaba a la expectativa de cuál sería la
represalia de la Federación por los resultados
del proceso electoral que terminó resolviéndose
en los tribunales y, con desánimo, vieron en los
detalles del presupuesto para 2019 que el castigo
será en materia de infraestructura. Resulta que
el paquete económico propuesto por la cuarta
transformación dejó al gobierno de Martha
Erika Alonso sin recursos para terminar al
menos 10 proyectos, entre carreteras, hospitales,
puentes y caminos. Así que por aquellas tierras,
nos comentan, ya se resignaron a que la inaugu
ración de esas obras tendrá que esperar todavía
unos años más. ¿Será?
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Cooperación tripartita
Claudia Sheinbaum, Alfredo del Mazo y Al
fonso Durazo Juntos, coinciden en la estrategia
para combatir la inseguridad en la zona más
poblada del mundo: el Valle de México. Yhay
que destacar que se organizó una conferencia de
prensa donde respondieron todas las interro
gantes sin dar vueltas al tema. El gobernador
del Estado de México, Alfredo del Mazo, no tuvo
empacho en decir que hay muchos pendientes
en materia de seguridad, pero también muestra
toda la disposición en trabajar con las autori
dades de la Ciudad de México y del Gobierno
de México. La pregunta está del otro lado de la
cancha: ¿hasta dónde van a reconocer que ahora
son Gobierno? ¿Será?

Puente muy internacional
Nos comentan que tanto el Banco Mundial como
el Congreso de Guatemala andan buscando la
asesoría en materia de transparencia, rendición
de cuentas y protección de datos personales de la
diputada por Colima, Ximena Puente, quien el
día de ayer les realizó una videoconferencia para
darles a conocer los alcances de dicha iniciativa

que quieren hacer a través de su persona. Ojalá
que los diputados en la Cámara baja, encabezada
por Mario Delgado, del partido Morena, René
Juárez, del PRI, y Juan Carlos Romero Hicks,
del PAN, entre otros, tomaran de ejemplo este
acercamiento que llevaron a cabo autoridades de
otro país con esta diputada priistay lo pusieran
en marcha en nuestra nación. Enhorabuena por
la legisladora colímense.
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